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Дорогие коллеги!
Уходящий год принес нам множество поводов для ра�

дости и гордости. Представители Герценовского универ�
ситета проявляли себя и защищали честь родного вуза 
на мероприятиях не только городского, но и мирового 
масштаба – от XIX Всемирного фестиваля молодежи и 
студентов до VI Cанкт�Петербургского международного 
культурного форума. В этом году произошло еще одно 
значимое событие – РГПУ им. А.И. Герцена отметил 220 
лет с момента своего основания. Эта важнейшая дата 
в истории всей страны была встречена нами с достоин�
ством. Переступив новый десяток лет, Герценовский уни�
верситет в очередной раз доказал, что он по праву может 
носить гордое звание старейшего педагогического вуза 
России. Я хочу сердечно поблагодарить всех своих кол�
лег, каждого преподавателя и студента, который своими 
успехами и победами в порой нелегких университетских 
буднях с каждым днем выводит на новый уровень наш 
вуз и все российское образование в целом. От всей души 
поздравляю вас с наступающим 2018 годом! Пусть он 
станет для вас светлым, радостным и счастливым. Желаю 
вам здоровья, благополучия и удачи!

С уважением, и.о. ректора С.И. Богданов
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К
онцерт открыл се�
рию новогодних вы�
ступлений оркестра 
в Санкт�Петербурге. 

Одновременно дирижером и ве�
дущим уникального мероприятия 
выступил заслуженный артист 
России, профессор РГПУ им.
А.И. Герцена Александр Канто�
ров. С Герценовским универси�
тетом его связывает богатая 
история преподавательской и 
творческой деятельности. По 
словам Александра Яковлевича, 
симфонический оркестр за годы 
свой службы музыке дал здесь 
более 1000 концертов. 

Мероприятие было посвящено
наступающему Новому году, 
но при этом оно таило в себе и 

более глубокую цель — воссоз�
дание практики еженедельных 
выступлений «Классики» в Гер�
ценовском университете. Кон�
церты симфонического оркестра 
под руководством Александра 
Яковлевича проходят в РГПУ им. 
А.И. Герцена с 1993 года. Как по�
ведал «ПВ» сам Александр Кан�
торов, в это воскресенье в зале 
присутствовали люди, которые 
посещали выступления «Класси�
ки» с самого начала творчества 
коллектива в университете. 

«Ранее мы давали здесь кон�
церты каждое воскресенье для го�
родских слушателей, а по четвер�
гам — для студентов, — пояснил 
Александр Яковлевич. — Цель — 
вернуть традицию. Ради этого мы 

решили сегодня начать серию 
наших новогодних концертов 
именно здесь».

Также маэстро отметил, что 
ему всегда приятно выступать в 
Колонном зале благодаря воспо�
минаниям о долгих годах работы 
в нем, удивительной красоты 
помещению и хорошей акустике, 
сохранившейся после ремонта. 

На полтора часа под сводами 
Колонного зала слушатели были 
заворожены произведениями 
классиков, блестяще исполнен�
ными оркестром под чутким 
руководством Александра Яков�
левича. Не будет преувеличением 
сказать, что и после концерта у 
присутствовавших в сердцах со�
хранилась музыка. 

р



ПВ ПВ
ОТКРЫТИЕ

ОБРАЗОВАНИЕ

Педагогические ÂÅÑÒÈ АДРЕС РЕДАКЦИИ: 191186, Санкт�Петербург, наб. реки Мойки, д. 48, кор. 20а, ком. 301 Педагогические ÂÅÑÒÈ АДРЕС РЕДАКЦИИ: 191186, Санкт�Петербург, наб. реки Мойки, д. 48, кор. 20а, ком. 301

27 декабря в 1 корпусе РГПУ им. А.И. Герцена состоялась 
торжественная церемония открытия книжной лавки Герценов�
ского университета «Пеликан».

С приветственным словом к гостям мероприятия  обратился
 и.о. ректора РГПУ им. А.И. Герцена Сергей Богданов. Он подчер�

кнул, что придя в Герценовский университет, он сразу обратил внимание 
на высокую интеллигентность сотрудников и любознательность студентов 
старейшего педагогического вуза страны. «Далеко не в каждом учебном 
заведении царит такая удивительная атмосфера. Но всегда надо стремиться 
к совершенству. Конечно, нам не хватало книжного магазина. Я уверен, что 
многие герценовцы будут регулярно с удовольствием сюда заходить, потому 
что пройти мимо такого магазина невозможно», – подчеркнул Сергей Игоре�
вич. Он поблагодарил и.о. проректора по административно�хозяйственной и 
социальной работе Магомеда Мухудадаева и директора издательства РГПУ 
им. А.И. Герцена Бориса Ерохина за содействие в обустройстве и открытии 

книжной лавки, а также всех, кто принял участие в торжественной встрече.
Своей радостью в связи с открытием книжной лавки с гостями меропри�

ятия поделилась директор Фундаментальной библиотеки им. императрицы 
Марии Федоровны Натела Квелидзе�Кузнецова: «Радость необыкновенная, 
потому что второй вопрос после «Есть ли книга в библиотеке?» – «А где ее 
можно купить?». В ответ на этот вопрос мы теперь можем назвать адрес. Я 
думаю, это замечательно».

И.о. проректора по научной работе и информатизации РГПУ им. 
А.И. Герцена Михаил Пучков вспомнил, что документальная часть этого про�
екта начала двигаться еще в апреле: «Прошло девять месяцев, прежде чем 
мы открыли этот центральный магазин. Это замечательное подготовленное 
рождение, потому что мы полностью сделали инфраструктуру под открытие 
следующих точек. И в следующий раз речь пойдет уже не о мучительном 
девятимесячном ожидании – все будет гораздо быстрее». Михаил Юрьевич 
поблагодарил каждого, кто принимал участие в открытии лавки: «В первую 
очередь, хочу сказать сердечное спасибо Сергею Игоревичу, который нас 

поддержал, направил и не давал нам спуска и отдыха, благодаря чему все 
вместе мы смогли родить этого замечательного, долгожданного, настолько 
дорогого сердцу ребенка».

Первыми покупателями новой книжной лавки стали и.о. директора 
Института философии человека Лев Летягин, декан факультета истории и 
социальных наук Алексей Воронцов и профессор кафедры межкультурной 
коммуникации Ирина Лысакова.

На данный момент в новой книжной лавке собран широкий ассорти�
мент литературы по филологии, истории, философии, психологии и другим 
наукам, учебной и справочной литературы, детских книг и других печатных 
изданий. Магазин книжной торговли «Пеликан», открытый в первом корпусе, 
насчитывает уже более тысячи наименований, но, как отметили сотрудники 
лавки, они не собираются на этом останавливаться и будут стремиться к 
тому, чтобы этот показатель в будущем приблизился к четырем тысячам. 
Первая книжная лавка Герценовского университета была открыта в ноябре 
на факультете русского языка как иностранного РГПУ им. А.И. Герцена.
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22 декабря представители РГПУ им. А.И. Герцена приняли 
участие в презентационном дне «Патриотическая летопись 
университетов России».

Основное мероприятие Патриотической Ассамблеи России, направ�
ленное на распространение патриотических ценностей в студенче�

ской и молодежной среде, было приурочено к 75�летию учреждения медали 
«За оборону Ленинграда».

Гостей и участников поприветствовал представитель одного из основных 
организаторов мероприятия руководитель регионального отделения «Бессмерт�
ный полк России» в Санкт�Петербурге Сергей Бородулин. «В честь 75�летия 
медали «За оборону Ленинграда» на Патриотической Ассамблее России 
собрались делегации университетов и военных образовательных учреждений 
Санкт�Петербурга, которые приступили к созданию «Патриотической летописи 
университетов России». Это история научных, гражданских, трудовых и военных 
подвигов студентов, ученых, преподавателей. Она станет достойной частью на�
родной летописи «Бессмертного полка России». Особое место в такой летописи 

должны занять люди, награжденные медалью «За оборону Ленинграда». Ведь 
это не просто медаль. Это – символ Победы. А люди, получившие ее, не просто 
герои, а победители», – сказал Сергей Николаевич.

На мероприятии также присутствовали почетные гости: почетный 
член Штаба Регионального отделения «Бессмертный полк России» в Санкт�
Петербурге, член Союза писателей России Татьяна Захарова, вице�президент 
международной ассоциации общественных организаций ветеранов ВМФ 
Василий Порошин, глава местной администрации муниципального образова�
ния «Черная речка» Сергей Сафронов, ректор Первого Санкт�Петербургского 
государственного медицинского университета им. академика И.П. Павлова 
Сергей Багненко и другие.

В основу презентационного дня были положены выступления творческих 
коллективов различных вузов. Представители РГПУ им. А.И. Герцена под 
руководством директора Студенческого дворца культуры Татьяны Хайновской 
выступили с презентацией «Герценовский метроном». В программу выступления 
вошел фрагмент из хореографического спектакля «Перезвоны» в исполнении 
студентов кафедры хореографического искусства, художественное чтение стихов 

из сборника «Герценовский метроном» участниками Студенческого драматиче�
ского театра. В презентации также принял участие финалист проекта «Голос» 
Гриша Туркин с песней «Непокоренный Ленинград» на музыку и стихи Сергея 
Смольянинова. В презентации принимали участие студенты кафедры хореогра�
фического искусства, факультета географии, Института педагогики, Института 
философии человека, Института иностранных языков, Института экономики и 
управления, а также редактор�составитель, иллюстратор поэтического сборника 
«Герценовский метроном», руководитель Клуба интеллектуального творчества 
Студенческого дворца культуры РГПУ им. А.И. Герцена Сергей Адамский. Также 
со своими презентациями выступили представители Санкт�Петербургского госу�
дарственного университета и Первого Санкт�Петербургского государственного 
медицинского университета им. академика И.П. Павлова.

В рамках презентационного дня состоялось награждение победителей 
Творческого отбора участников гала�концерта «Первые концерты Победы!» 
среди кадетских классов школ Санкт�Петербурга. Завершилось мероприятие 
патриотическим концертом с участием концертного коллектива Дома офицеров 
Западного военного округа.
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 � Сергей Игоревич, каковы, 
на Ваш взгляд, важнейшие зада�
чи и перспективные направления 
деятельности Отделения россий�
ской словесности РАО?

� Важнейшей задачей Отде�
ления российской словесности 
РАО я считаю объединение много�
национального народа РФ путем 
создания общего языкового и об�
разовательного пространства, а 
также условий для гражданской 
самоидентификации жителей РФ. 
Говоря о языковом пространстве, 
я подчеркиваю, что это должно 
быть не моноязыковое, а именно 
единое языковое пространство. 
Среди перспективных направлений 
деятельности я выделяю, во�первых, 
экспертное и аналитическое сопро�
вождение исследований и специ�
ально ориентированных программ 
в области осуществления языковой 
политики в РФ. Во�вторых, прове�
дение исследований и разработок, 
реализация экспертной деятель�
ности для гармонизации ситуации 
в части взаимодействия общегосу�
дарственного языка РФ и языков 
народов РФ при их использовании 
в качестве государственных.

� Чем вызвана необходи�
мость в мониторинге, анализе 
и прогнозировании языковой 
ситуации в сфере образования?

� Необходимость проведения 
регулярного мониторинга изучения 
и использования русского языка как 

государственного и языков народов 
РФ, а также анализа и прогнозиро�
вания изменений языковой ситуа�
ции в сфере образования вызвана 
глобализационными изменениями, 
которые привели к перестройке 
мировой системы языков, что не 
обошло стороной языковую систему 
России. Дело в том, что постмодерн 
и глобализация ведут к переосмыс�
лению и перестройке языковой по�
литики и языкового строительства 
и оказывают все большее влияние 
на лингвистическое мышление. По�
явились сильные аргументы как за, 
так и против обучения на минори�
тарном языке, отношения к много�
язычию как к глобальной норме, 
распространенности переключения 

кодов в двуязычных и многоязычных 
сообществах, важности языковых 
прав, которые определили мораль�
ные и юридические рамки новой 
языковой политики.

� А что дает мониторинг, ана�
лиз и прогнозирование языковой 
ситуации в сфере образования?

� Данные, полученные в ре�
зультате мониторинга, а также 
рекомендации, сформулированные 
по итогам анализа и прогнозирова�
ния изменения языковой ситуации, 
должны использоваться для при�
нятия управленческих решений по 
трем основным направлениям на�
циональной и языковой политики. 
Во�первых, для обеспечения на�
ционального единства и территори�
альной целостности РФ; во�вторых, 
для защиты языковых прав граждан; 
в�третьих, они должны способство�
вать выбору иностранных языков 
для изучения.

� Как Вы можете охарактери�
зовать языковую политику Рос�
сийской Федерации в настоящий 
момент?

� Россия является одной из не�
многих многоязычных стран, в кото�
рой нет ни органа государственного 
управления, ни государственного 
чиновника, ответственных за фор�
мулирование языковой идеологии, 
целей и задач языковой политики. 
Управление языковой ситуацией 
осуществляется через языковое 
строительство, которое по всем 

научным законам должно представ�
лять заключительный этап влияния 
государства на изменение языковой 
ситуации в желательном для него 
направлении. Поэтому документы 
разных уровней, вырабатываемые 
в рамках языкового строительства, 
содержат массу неувязок и противо�
речий, а иногда прямо работают 
против национального единства 
и территориальной целостности 
государства. Далеко не все чинов�
ники и эксперты, привлекаемые 
к составлению таких документов, 
обладают фактологической ин�
формацией о реальной языковой 
ситуации в разных регионах РФ, как 
территориальных, так и этнотерри�
ториальных. Сегодня актуальным 

вопросом политической повестки 
в РФ является выработка новой 
языковой идеологии и языковой по�
литики, позволяющих стране занять 
достойное место в новом мировом 
порядке. Формулирование новых 
задач в области языковой идеоло�
гии и политики должно позволить 
определить параметры языковой 
модели россиянина XXI века, как 
это сделали многие государства, 
например, страны ЕС или Казахстан, 
выбравший трехязычную модель как 
часть подготовки нации к жизни в 
XXI веке.

� Как обстоят дела с изучением
русского языка в российских 
школах? Какие шаги, по Вашему 
мнению, необходимо предпри�
нять в школьном языковом об�
разовании?

� Изменение социолингвистиче�
ской ситуации, связанной с введе�
нием в обновленные образователь�
ные стандарты понятий «Русский 
язык как государственный» и «Рус�
ский язык как родной», привели к 

стихийному изменению базисных 
учебных планов школ российских 
регионов, что вызвало серьезное на�
пряжение и недовольство учителей 
и родителей. В первую очередь, не�
обходима работа по нормативному 
изменению соотношения часов рус�
ского языка как государственного и 
родного (русского) языка в учебных 
планах массовых российских школ. 
В школах с русским (неродным) язы�
ком обучения выделение компонен�
та «родной язык» может привести 
к изменению часов преподавания, 
секвестированию общей дисципли�
ны на «государственный» и «родной» 
секторы. Необходимо предложить 
новые базисные учебные планы, 
предлагающие нормативное соот�
ношение уроков русского языка как 
государственного в каждом классе 
обучения билингвальных школ РФ, 
осуществляющих обучение на род�
ном и русском языках. В школах с 
родным (нерусским) языком обуче�
ния необходимо также определить 
соотношение уроков русского языка 
как государственного и родного 

(иного) языка и законодательно за�
крепить это соотношение в разных 
регионах РФ, имеющих разный ста�
тус родного языка, в соответствии 
с типом школ и языком обучения.

Таким образом, современное со�
стояние языкового образования тре�
бует концептуального определения 
единых подходов к преподаванию 
всех языков в курсе филологиче�
ского блока дисциплин российской 
школы. Необходима концепция 
единых подходов к преподаванию 
родного языка, русского языка как 
государственного и иностранного 
языка в образовательных организа�
циях РФ. Данная концепция должна 
стать основой разработки теории 
и методологических принципов 
языкового образования с учетом 
различных моделей организации 
полилингвальных школ в РФ, учи�
тывающих особенности социолинг�
вистической и социокультурной си�
туации в субъектах РФ. Безусловно, 
введение нового предмета «Русский 
язык как государственный» требует 
создания новой линии учебной 

литературы для всех классов и всех 
типов российских образовательных 
организаций. Необходимы новые 
программы профессиональной 
подготовки учителя русского языка 
как государственного, аналогич�
ных программ профессиональной 
переподготовки. Необходим пере�
смотр всех программ языкового 
педагогического образования с 
целью обогащения подготовки 
учителя теорией и методикой пре�
подавания государственного языка, 

сопровождаемого курсом изучения 
традиций билингвального и поли�
культурного образования. 

� Действительно, еще суще�
ствуют недостатки, над исправ�
лением которых необходимо 
проводить обширную работу. Но 
все�таки, возможно, есть и по�
зитивные сдвиги? Может быть, 
в педагогическом образовании?

� Последний год работы по 
модернизации педагогического 
образования ознаменовался ря�
дом важных действий. Впервые за 
долгий период «Русский язык» как 
обязательный учебный предмет 
вошел во все образовательные про�
граммы, а следовательно, войдет во 
все обновляющиеся учебные планы. 
Предмет «Русский язык» стал неотъ�
емлемой составной частью модуля 
«Коммуникации» в бакалавриате и 
модуля «Профессиональная комму�
никация» в магистратуре. Важным 
достижением стала и активная 
разработка модулей вариативной 
части учебного плана, для которых 
характерно поддержание интереса 
студентов к классической и со�

временной литературе. При этом 
предложены две версии решения 
проблемы воспитания педагогов, 
способных реализовывать государ�
ственную программу «Поддержки 
детского чтения»: через вариа�
тивный модуль и через создание 
самостоятельной магистерской 
программы организаторов детского 
чтения. Очень важным фактором об�
новления также стала разработка и 
реализация специальных программ 
в области русского языка как не�

родного. Работу эту предстоит про�
должать, выращивая специалистов, 
которые способны решать две госу�
дарственные задачи. Во�первых, 
преподавать русский язык как 
государственный и, во�вторых, со�
хранить родной язык. Для решения 
этих задач предстоит еще не только 
подготовить (переподготовить) 
новое поколение переводчиков, 
но и найти решения для создания 
социокультурных пространств, так 
называемых заповедников языка, в 
которых языки малых народов будут 
надежно сохранены.

� В начале беседы Вы гово�
рили о создании единого язы�
кового и образовательного про�
странства, а также условий для 
гражданской самоидентифика�
ции как об одной из важнейших 
задач деятельности Отделения 
российской словесности РАО. 
Можете рассказать об этом не�
много подробнее?

� Гражданская самоидентифи�
кация каждого человека как залог 
мирного, неконфликтного коллек�
тивного существования базируется, 

Сегодня перед руководством нашей страны стоит перво�
очередная задача по организации и осуществлению 
эффективного образовательного процесса, результатом 
которого могло бы стать формирование у российского 
населения языковых знаний и межкультурных компетен�
ций. Языковое образование выступает в качестве важно�
го инструмента успешной жизнедеятельности человека в 
поликультурном обществе. Оно формирует сознание лич�
ности, ее способность быть социально мобильной и сво�
бодно входить в открытое информационное пространство. 
Своим мнением о современной языковой ситуации в сфере 
российского образования поделился с редакцией газеты 
«Педагогические вести» и.о. ректора РГПУ им. А.И. Герце�
на, академик�секретарь Отделения российской словесности
РАО, член�корреспондент РАО Сергей Богданов.

прежде всего, на владении родным 
языком, на культурной и языковой 
принадлежности, на книжной куль�
туре и духовных ценностях, которые 
все вместе определяют чувственную 
сторону гражданственности – лю�
бовь к Родине. Ключом ко всему 
перечисленному является язык. 
Но нельзя забывать, что Россия не 
монолингвальна. Россия – многона�
циональная и многоязычная страна, 
и поэтому основой гражданской 
самоидентификации должно стать 
создание единого языкового, пре�
жде всего, текстового и образова�
тельного пространства, которое 
естественным образом сформиру�
ется на базе русского языка. 

� Каким образом возможно 
создание такого единого язы�
кового и образовательного про�
странства в стране, в которой 
существуют 37 государственных 
языков и более 15 языков с 
официальным статусом?

� Для того, чтобы колоссальное 
языковое многообразие РФ не со�
ставило препятствий для коммуника�
ции, необходимо существование гиб�
кой и устойчивой к рискам системы 
перевода с этих языков. Культурным 
и лингвистическим посредником во 
всем этом организме должен стать 
русский язык, который наконец нач�
нет по�настоящему реализовывать 
свой скрытый потенциал. Проблема 
в том, что многоязычие в РФ слабо 
обеспечено каналами перевыраже�
ния, то есть переводом. Так, мало 
произведений русской и мировой 
литературы переведены на нацио�
нальные языки, а ведь именно это, 
согласно мировому опыту, является 
условием сохранения и развития 
живых языков. Необходимо органи�
зовать систему обучения переводу 
с национальных языков и на нацио�
нальные языки. Следовательно, раз�
витие и систематизация переводче�
ского дела в России есть наша пер�
вейшая задача. России необходим 
координирующий центр инициа�
тив и перспективного развития в 
сфере перевода, охватывающий как 
«внутренний перевод» с языками 

народов России, так и «внешний» –
с языками народов мира. Сейчас 
мы начинаем объединение усилий, 
прежде всего, по развитию художе�
ственного перевода с языков наро�
дов России, и на постоянной основе 
разворачиваем сотрудничество с 
Фондом СЕИП, ежегодно проводя�
щим семинары по художественному 
переводу с основными языками 
народов РФ, а также с издатель�
ством Максима Амелина ОГИ, пуб�
ликующим литературу народов РФ. 
Отделение российской словесности 
РАО в этой ситуации становится 
средоточием координации усилий в 
этом направлении.

� Сергей Игоревич, расскажи�
те еще пару слов о таком понятии,
как языковая компетенция. Как 
ее можно оценить и какова ее 
важность?

� Языковая компетенция — 
сложная психологическая систе�
ма, включающая в себя, помимо 
усвоенных в ходе специального 
обучения сведений о языке, на�
копленный в повседневном ис�
пользовании языка речевой опыт 
и сформированный на его основе 
культурный опыт. В середине 90�х 

гг. ХХ века российскими специ�
алистами в сфере преподавания 
русского языка как иностранного 
была разработана система оценки 
коммуникативной компетенции 
иностранных граждан. В то же 
время российская наука пока еще 
не выработала необходимых и 
научно обоснованных критериев 
и инструментов для выявления и 

 «Россия – многонациональная и многоязычная стра�
на, поэтому основой гражданской самоидентификации 
должно стать создание единого языкового, прежде 
всего, текстового и образовательного пространства, 
которое естественным образом сформируется на базе 
русского языка». 

«Необходимо организовать систему обучения перево�
ду с национальных языков и на национальные язы�
ки. Развитие и систематизация переводческого дела в 
России есть наша первейшая задача. Стране необхо�
дим координирующий центр инициатив и перспектив�
ного развития в сфере перевода, охватывающий как 
«внутренний перевод» с языками народов России, так 
и «внешний» – с языками народов мира».

«Создание национальной системы оценивания языко�
вой и коммуникативной компетенций в области исполь�
зования русского языка как государственного является 
чрезвычайно актуальным. Инструментом оценивания 
должен стать научно обоснованный «национальный 
тест» по русскому языку, позволяющий в установлен�
ном порядке осуществлять индивидуальную оценку 
уровня языковой подготовки любого взрослого граж�
данина России».

оценивания уровня языковой и ком�
муникативной компетенций в обла�
сти использования русского языка 
применительно к гражданам РФ. 
Отсутствие официально принятой 
системы языковых компетенций в 
области использования русского 
языка как государственного потен�
циально создает серьезные проб�
лемы в сферах взаимоотношения 
государства и его институтов, с 
одной стороны, а также общества 
и отдельных граждан – с другой. 
Это, в свою очередь, может служить 
причиной возникновения социаль�
но�политической напряженности, 
ущемления прав граждан, обо�
стрения психологических проблем, 
тормозить развитие трудовых от�
ношений. Поэтому в создании и при�
менении системы заинтересованы 
многие министерства и ведомства 
Российской Федерации, в том чис�
ле Министерство образования и 
науки, Министерство иностранных 
дел, Министерство связи и массо�
вых коммуникаций, Министерство 
экономического развития. Таким 
образом, создание национальной 
системы оценивания языковой и 
коммуникативной компетенций 
в области использования русско�

го языка как государственного 
является чрезвычайно актуальным. 
Инструментом оценивания должен 
стать научно обоснованный «нацио�
нальный тест» по русскому языку, 
позволяющий в установленном 
порядке осуществлять индиви�
дуальную оценку уровня языковой 
подготовки любого взрослого граж�
данина России.  
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ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
5 декабря в Павловском зале РГПУ им. А.И. Герцена состоя�
лось совещание рабочей группы по созданию Национальной 
электронной платформы высшего педагогического образования.

План встречи обозначила председатель Федерального учебно�
методического объединения в системе высшего образования 

по укрупненной группе специальностей и направлений подготовки 
44.00.00 Образование и педагогические науки Елена Казакова. И.о. 
первого проректора РГПУ им. А.И. Герцена Владимир Лаптев при�
соединился к приветственным словам и отметил: «Задача, которая 
стоит сегодня перед Министерством образования и науки Российской 
Федерации и перед Российской академией образования – в огромной 
стране создать единое образовательное пространство, которое по�
могло бы каждому на своем рабочем месте решать собственные, я 
уверен, очень важные задачи. Сегодня, с учетом имеющегося опыта 

и технических средств, у нас есть уникальная возможность создать 
Национальную электронную платформу высшего педагогического 
образования». И.о. ректора РГПУ им. А.И. Герцена Сергей Богданов 
поблагодарил присутствующих и подчеркнул, что рабочая встреча 
должна завершиться принятием конкретного плана создания единого 
электронного образовательного пространства: «Возможности у нас 
есть. Очень важно – этот шанс не упустить». В ходе встречи обсуж�
дались уже имеющиеся электронные образовательные платформы и 
перспективы развития новых возможностей дистанционного обучения.

Участниками совещания стали сотрудники РГПУ им. А.И. Герцена: 
начальник учебно�методического управления Наталья Верещагина; 
и.о. проректора по научной работе и информатизации Михаил Пучков; 
и.о. проректора по правовым вопросам и инновационному развитию 
Вячеслав Лопатин; заместитель заведующего кафедрой по вопро�
сам дистанционного сопровождения образовательного процесса и 

организации сетевого взаимодействия с кафедрами�партнерами 
Андрей Ахаян; начальник управления организационно�методического 
обеспечения сотрудничества в педагогическом образовании Ирина 
Кондракова; заведующий кафедрой ЮНЕСКО Валерий Монахов; про�
фессор кафедры ЮНЕСКО Александр Чирцов; директор Института 
прикладной русистики Сергей Монахов и советник при ректорате 
Александр Михейшин.

Также во встрече приняли участие представители других 
вузов страны: Нижегородского государственного педагогического 
университета им. Козьмы Минина, Московского педагогического 
государственного университета, Московского государственного психо�
лого�педагогического университета и Ярославского государственного 
педагогического университета им. К.Д. Ушинского, а также представи�
тель некоммерческой организации РыбаковФонд Евгений Девяткин.
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ЛЕКЦИЯ

15 декабря состоялась открытая научно�популярная лек�
ция доцента кафедры государственного права РГПУ им. 
А.И. Герцена Алексея Эдуардовича Чернокова «Право в 
XXI веке: проблемы, теории и методология».

Лекция прошла в рамках цикла «Герценовские академи�
ческие чтения». Алексей Эдуардович был представлен 

как один из ведущих преподавателей юридического факультета, 
автор значительного количества публикаций, а также специалист 
в области теории государственного права.

В своем выступлении Алексей Черноков дал общую оценку 
современному состоянию российской юридической науки, ее эво�
люции и развития. Лектором были подробно проанализированы 
основные школы российского права. Слушатели ознакомились 
с положениями юридического позитивизма, социологической 

юриспруденции и школы естественного права. Также были рас�
смотрены локальные направления, примыкающие к основным 
(феноменологическая школа, юридическая герменевтика).

В лекции получило детальное освещение понятие «право�
вой мониторинг». В рамках данной темы поднималась проблема 
применимости нормативно�правовых актов в российской дей�
ствительности.

Алексей Эдуардович отметил: «Проблема права в России не 
в большом количестве нормативных актов, а в том, что большая 
часть из них не исполняется». Он также указал, что не менее трети 
федеральных законов в РФ либо полностью, либо частично не 
выполняются. Еще одной серьезной проблемой, по результатам 
исследований, оказалось незнание большей части населения 
страны Конституции.

Выступление сопровождалось интересными примерами и 
отсылками. Алексей Эдуардович упоминал авторов наиболее 
компетентных трудов в области юриспруденции; отдельные сто�
роны российской системы права для наглядности сравнивались 
с европейским опытом. 

По окончании лекции состоялась увлекательная дискуссия 
на основе освещенной проблематики. Алексей Эдуардович под�
робно ответил на все вопросы. Были рассмотрены, в частности, 
такие темы, как актуальность изучения Конституции в школах, 
распространенность неклассических теорий правоведения, а также 
необходимость разработки норм законотворчества. 

 В конце своего выступления Алексей Эдуардович поблаго�
дарил присутствующих и отметил, что надеется на более частые 
встречи в подобном формате в дальнейшем.

Ю
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� Чем вы сейчас занимаетесь? Рас�
скажите немного о себе.

Сергей ПИЩУЛИН, магистрант Ин�
ститута философии человека: Я обучаюсь
в магистратуре Института философии чело�
века РГПУ им. А.И. Герцена, а также рабо�
таю начальником отдела патриотического 
воспитания Дома Молодежи «ФОРПОСТ» 
Выборгского района Санкт�Петербурга. 
Являюсь руководителем поискового отряда 
«Заслон�2», заместителем командира груп�
пы Военно�Исторической Реконструкции 
«1 Кубанский пластунский батальон».

Галина АВТУХОВА, магистрант фа�
культета истории и социальных наук: В дан�
ный момент я учусь на 2 курсе магистратуры по 
направлению «Педагогическое образование», 
профиль «Историческое образование».

Светлана ЗАЛАУТДИНОВА, магистр 
педагогики, выпускница Института педа�
гогики Герценовского университета: После 
окончания магистратуры я устроилась на рабо�
ту по специальности, где удачно сочетаются 
две сферы – социальная и педагогическая. 
Я социальный педагог в реабилитационном 
центре, работаю с приемными семьями. 
Кроме этого, преподаю в воскресной школе 
в группе девочек�подростков «Милосердие 
и благочестие».

Мария ЧЕРНЕНОК, аспирант ка�
федры социологии и религиоведения 
факультета истории и социальных наук: 
Я аспирант кафедры социологии и религи�
оведения, лаборант кафедры социального 
управления Герценовского университе�
та. В 2016 году я с красным дипломом 
окончила магистратуру на кафедре управ�
ления образованием и кадрового менедж�
мента в РГПУ им. А.И. Герцена. В этом же году 

была награждена медалью «Ко всеобщему 
благу» Герценовского университета, стала 
Лауреатом Премии Правительства Санкт�
Петербурга. Победителем стипендиальной 
программы благотворительного фонда В. По�
танина я стала в 2015 году, чем, безусловно, 
горжусь. Я очень рада, что стала частью одной 
большой семьи «потанинцев». Сегодня я уже 
не магистрант, а аспирант, сама преподаю сту�
дентам различные дисциплины и учу их быть 
успешными. Хотя успех – это относительное 
понятие, но благодаря стипендиальной про�
грамме мне удалось почувствовать его вкус.

� Что вас мотивировало на участие в 
стипендиальном конкурсе?

Сергей: Участие в стипендиальном 
конкурсе было мотивировано расширением 
ареала знакомств и возможностей. Благодаря 
конкурсу я действительно познакомился с 
интересными людьми.

Галина: На участие в конкурсе меня 
мотивировало мое желание доказать самой 
себе, что я могу быть победителем и со�
ревноваться с лучшими студентами Санкт�
Петербурга и страны.

Светлана: О конкурсе узнала из листов�
ки на стенде в университете уже после того, 
как организационное собрание было про�
ведено, заскочила, так сказать, в «уходящий 
поезд». Пришлось до всего доходить своим 
умом. Коллеги и однокурсники говорили, что 
шансов немного, но я решила попробовать, 
так как чувствовала, что мне есть чем поде�
литься и о чем рассказать в направлении до�
бровольчества. Было очень интересно узнать, 
как все устроено и организовано в фонде.

Мария: Главным мотивом для меня, ско�
рее всего, была возможность доказать самой 
себе, что я могу принять участие, выполнить 
все задания и даже победить. В 2012 году я 
уже пробовала свои силы в данном конкурсе 
(тогда его проводили еще для бакалавров), 
но там удача не улыбнулась мне, и поэтому я 
решилась еще раз.

� В чем, по вашему мнению, секрет 
победы в конкурсе?

Сергей: Секрет победы в конкурсе у 
каждого свой. Я просто старался использо�
вать все накопленные знания для принятия 
быстрого и правильного решения проблемы, 
поставленной перед нами.

Галина: Думаю, его не существует! Од�
нако обязательно нужно верить в себя, быть 
собой и уметь находить контакт с другими 
людьми в условиях жесткой конкуренции.

Светлана: У меня никакого секрета нет, 
я просто была самой собой, не старалась изо�
бражать из себя что�то или кого�то. Делала 
и говорила то, что гармонировало с моим 
внутренним миром. Победой была удивлена 
и крайне взволнована. Честно – не ожидала! 
Очень много было рядом со мной достойных 
кандидатов.

Мария: Секрет победы – в ответствен�
ном подходе к выполнению заданий, проявле�
нии лидерских качеств, умении организовать 
себя и окружающих. Также важна вера в свои 
силы и возможности.

� Каким образом стипендия повлияла 
на вас и реализацию ваших личных и 
профессиональных планов?

Сергей: Победа открыла новые пер�
спективы для сотрудничества и реализации 
идей. Участие в конкурсе дало мне стимул для 
проведения мероприятий по тематике своей 
работы, например, начальное анкетирование 
более 200 юношей и девушек по вопросам 
патриотического воспитания. Кроме того, 
состоялись фестивали�квесты по семи 
историческим эпохам, в которых участвует до 
300 человек в возрасте от 12 до 30 лет.

Галина: Стипендия помогла мне осуще�
ствить часть плана по написанию магистер�
ской диссертации, посвященной образованию 
в Великобритании. Я приобрела много за�
рубежных учебников, без которых написание 
работы было бы немыслимым. Помимо этого, 
стипендия помогла мне впервые ощутить себя 
человеком, у которого есть все инструменты 
для реализации задуманных планов.

Светлана: У меня появилась возмож�
ность остаться на работе, которая давала 
возможность уделять достаточное время 
учебе в магистратуре и добровольчеству. 
И, конечно, определиться в дальнейшем 
выборе педагогической деятельности после 
окончания обучения.

Мария: Благодаря стипендии я реали�
зовала пять социально значимых проектов. 

Она помогла мне понять, что нет ничего 
невозможного. Я поступила в аспирантуру 
и стала заниматься наукой, хотя раньше со�
мневалась в своих силах. А благодаря победе 
в конкурсе у меня появилось желание идти 
дальше, добиваться новых успехов. У меня 
появилось множество полезных знакомств, 
коллег, людей с горящими глазами. 

� Что для вас означает слоган кон�
курса «Больше, чем стипендия»?

Сергей: Мне кажется, это не просто 
слоган, это правда. Участие в конкурсе – 
очередная ступенька в повышении своей 
компетентности, и она мной взята. С этой 
ступеньки открылись новые перспективы и 
возможности, без подъема на нее достичь 
всего этого было бы невозможно.

Галина: Для меня слоган означает то, 
что деньги, которые ты получаешь, дают 
тебе огромный простор для любых действий, 
возможность сделать что�то полезное для 
общества. 

Мария: Слоган конкурса «Больше, чем 
стипендия» для меня означает множество 
открывающихся горизонтов в разных сфе�
рах. Это не просто стипендия, это огромное 
количество новых ресурсов для реализации 
и воплощения в жизнь моих идей.

� Что для вас стало самым ярким 
моментом участия в Стипендиальной про�
грамме Владимира Потанина?

Сергей: Самое яркое воспоминание – 
это количество горящих глаз счастливых 
людей, от чистого сердца желающих изменить 
что�то в своей жизни.

Галина: Самый яркий момент участия 
сложно определить, весь процесс – одно 
огромное впечатление. Первым стало мое 
прохождение в очный тур конкурса. Вторым – 
сам очный тур, в частности, мне очень по�
нравилось задание, где мы должны были 
участвовать в суде и выполнять разные роли. 
При этом нашей задачей стало донести свою 
позицию, подкрепив ее аргументацией для 
судьи, чтобы положительное решение было 
на нашей стороне. И главным впечатлением 
стало оглашение списка победителей в марте. 
Совершенно точно во мне была уверенность, 
что я не пройду, однако, когда я увидела свою 
фамилию среди победителей, то испытала со�
вершенно невероятные радостные ощущения.

Светлана: Конкурс подарил мне интерес�
ные знакомства – это, пожалуй, самое важное 
и ценное. Я приобрела хороших товарищей из 
числа преподавателей нашего университета, 
с которыми мы вместе работали над проектом 
в рамках Летней школы. Наше общение про�
должается и по сей день, как в личной, так и в 
профессиональной сфере. Сама организация 
конкурса мне понравилась уже с заочного 
тура: было интересно заполнять анкету и 
писать о своей деятельности. От очного тура 
я получила максимум удовольствия и поль�
зы. Очень грамотная методика проведения 
конкурсных испытаний, профессиональные 
коучи и прекрасная организация – уже ради 
этого стоит участвовать.

Мария: Самый яркий момент – это 
очный этап. Целый день активной мозговой 
работы и возможность заявить о себе. Это 
неформальное общение и новые друзья. 

� Что бы вы пожелали следующим 
поколениям конкурсантов?

Сергей: Я желаю будущим участникам 
быть честными, открываться полностью, 
отбросить напускные страхи и стеснения. 
Стать частью стройных рядов стипендиатов�
потанинцев!

Галина: Следующим поколениям я бы 
пожелала верить в себя и идти на конкурс не 
ради победы, а за опытом, возможностью уча�
стия. Если вы стремитесь улучшить какую�то 
область знаний в нашей стране или сделать 
что�то полезное для общества, то не сомне�
вайтесь, что вас заметят, увидят и выделят 
среди остальных. Удачи!

Светлана: Тем, кто придет на конкурс 
после нас, желаю получить как можно больше 
плюсов от участия. Общаться, творить, завя�
зывать новые знакомства, не бояться строить 
и реализовывать самые смелые планы! И, 
самое главное, быть самим собой!

Мария: Я пожелаю следующим поко�
лениям конкурсантов внимательно изучать 
задания, давать только правильные ответы 
и верить в себя. «Бороться и искать, найти и 
не сдаваться!» 

И
тоги городской программы грантовой поддержки за 2017 год были подведены 
18 декабря на XXII Санкт�Петербургской ассамблее молодых ученых и специ�
алистов. По традиции, лучших студентов, аспирантов и молодых ученых города 
поздравил губернатор Санкт�Петербурга Георгий Полтавченко. «Приятно, что 

с каждым годом число соискателей увеличивается, растет количество направлений, в кото�
рых молодые ученые и студенты хотят проявить себя. Это вселяет уверенность, что мы на 
правильном пути, ведь принятая нами Стратегия экономического и социального развития 
Санкт�Петербурга направлена именно на построение экономики знаний», — сказал губерна�
тор. Георгий Сергеевич также сообщил, что со следующего года принято решение учредить 
еще две премии молодым ученым за достижения в области науки и техники.

С заслуженными наградами победителей поздравили председатель Совета ректоров 
вузов Санкт�Петербурга и Ленинградской области Алексей Демидов, президент Союза 
промышленников и предпринимателей Санкт�Петербурга Анатолий Турчак, ректор Санкт�
Петербургского политехнического университета Петра Великого Андрей Рудской, генераль�
ный директор Национального медицинского исследовательского центра имени В.А. Алмазова 
Евгений Шляхто, президент Санкт�Петербургского общественного фонда «Музей Г.В. Старо�
войтовой», сестра Галины Старовойтовой Ольга Старовойтова. В церемонии также приняли 
участие председатель Комитета по науке и высшей школе Андрей Максимов, руководители 
образовательных организаций высшего образования, научных организаций и производств, 
и.о. ректора РГПУ им. А.И. Герцена Сергей Богданов.

Губернатор Санкт�Петербурга Георгий Полтавченко и Ольга Старовойтова лично вру�
чили дипломы на получение стипендии Галины Старовойтовой Валерии Рябининой и Анне 
Цветковой — студенткам Герценовского университета.

Ежегодно ассамблею посещает свыше 700 участников из более чем 100 научных и 
образовательных организаций Санкт�Петербурга. Многие из них достигли больших резуль�
татов в научной среде и сумели сделать блестящую карьеру. В ассамблее приняли участие 
победители конкурсов грантов для студентов, аспирантов, молодых ученых и молодых кан�
дидатов наук 2017 года, а также студенты, получившие именные стипендии Правительства 
Санкт�Петербурга.

Среди стипендиатов Правительства и победителей конкурса грантов – 39 герценовцев.
Победители конкурса на предоставление в 2017 году субсидий молодым ученым, 

молодым кандидатам наук вузов, отраслевых и академических институтов, расположенных 
на территории Санкт�Петербурга: Руслан Байчурин, доцент кафедры органической химии; 
Евгений Демидов, начальник информационно�аналитического отдела управления научных 
исследований; Марина Переверткина, доцент кафедры методики обучения иностранным 
языкам; Татьяна Фленина, начальник отдела организации и сопровождения научно�иссле�
довательской деятельности управления научных исследований. 

Победители конкурса грантов для студентов вузов, расположенных на территории Санкт�
Петербурга, аспирантов вузов, отраслевых и академических институтов, расположенных на 
территории Санкт�Петербурга: Елена Бахвалова, аспирантка кафедры психологии человека; 
Анна Виноградова, аспирантка кафедры зоологии; Алексей Колегичев, аспирант кафедры 
всеобщей истории; Полина Кудрявцева, аспирантка кафедры зоологии; Марина Постолова, 
аспирантка кафедры геологии и геоэкологии; Анна Серебрянникова, аспирантка кафедры 
органической химии; Татьяна Сячина, аспирантка кафедры теории и истории педагогики; 
Арина Токмакова, аспирантка кафедры зоологии; Оюун Цибденова, аспирантка кафедры 
философии; Дарья Заводская, студентка Института детства; Екатерина Ерпылева, студентка
факультета истории и социальных наук; Анастасия Алексинская, студентка филологического 
факультета.

Лауреаты именных стипендий Правительства Санкт�Петербурга: Виктор Бекетов, студент 
Института физической культуры и спорта; Анна Дубовская, студентка факультета безопасности 
жизнедеятельности; Екатерина Дуткина, студентка  Института народов Севера; Реван Исмайылов, 
студент юридического факультета; Дмитрий Курчавов, студент факультета химии; Елена Новой�
дарская, студентка юридического факультета; Михаил Орлов, студент Института физической 
культуры и спорта; Елена Павлова, студентка Института физической культуры и спорта; Алек�
сандр Петров, студент факультета истории и социальных наук; Валерия Рябинина, студентка
Института детства; Эдуард Скляров, студент факультета безопасности жизнедеятельности; 
Светлана Смирнова, студентка факультета химии; Ольга Стадникова, студентка юридического 
факультета; Анна Цветкова, студентка Института педагогики; Татьяна Штин, студентка Ин�
ститута детства; Юлия Головина, студентка филологического факультета; Анастасия Сырых, 
студентка филологического факультета; Аркадий Трофимов, студент филологического 
факультета; Алена Баранова, студентка филологического факультета; Ирина Бердникова, 
студентка филологического факультета; Александр Булгаков, студент Института иностранных 
языков; Анна Прокопьева, студентка Института иностранных языков; Елена Скороходова, 
студентка Института народов Севера.

Поздравляем студентов, аспирантов и молодых ученых и желаем дальнейших 
научных и творческих успехов!

В начале этого года в РГПУ им. А.И. Герцена прошел очный тур Стипендиаль�
ного конкурса программы 2016–2017 учебного года Благотворительного фонда 
В. Потанина для вузов Северо�Западного региона Российской Федерации. Студенты 
Герценовского университета из года в год становятся победителями конкурса, мы 
подготовили интервью со стипендиатами разных лет.

Управление научных исследований РГПУ им. А.И. Герцена
Ольга ЖУРКИНА, 

корреспондент «ПВ»

 Студенты, аспиранты и молодые ученые Герценовского 
университета стали стипендиатами Правительства Санкт�
Петербурга и победителями конкурсов грантов.

В 
РГПУ им. А.И. Герцена на 
сегодняшний день обучаются 
свыше 180 студентов с инва�
лидностью, которые успешно 

осваивают программы бакалавриата и ма�
гистратуры по различным направлениям 
подготовки. В вузе активно развивается 
система социально�реабилитационной 
поддержки профессионально�образо�
вательной деятельности студентов, что 
способствует удовлетворению их специ�
фических социально�образовательных 
потребностей.

Одной из ключевых задач, которые 
возложены на РУМЦ Герценовского 
университета, является практическая и 
консультативная помощь выпускникам�
инвалидам в трудоустройстве и дальней�
шей адаптации к их профессиональной 
деятельности.

В декабре текущего года РУМЦ со�
вместно с Центром по работе с выпускни�
ками и содействию трудоустройству РГПУ 
им. А.И. Герцена «МОСТ» провели ряд 
мероприятий, направленных на привле�
чение представителей исполнительной 
власти и крупных компаний к решению 
вопроса трудоустройства выпускников из 
числа инвалидов.

ДИСКУССИЯ СПЕЦИАЛИСТОВ
1 декабря на базе Института дефекто�

логического образования и реабилитации 
состоялась интерактивная площадка 
«Профессионально�трудовая реабили�
тация и интеграция инвалидов». Меро�
приятие было посвящено обсуждению 
специфики профессионально�трудовой 
деятельности инвалидов с высшим обра�
зованием, особенностям взаимодействия 
трудового коллектива с инвалидами раз�
личных категорий. В нем приняли участие 
свыше 20 представителей органов ис�
полнительной власти, центров занятости 
населения, центров социальной реабили�
тации, а также представителей работода�
телей Санкт�Петербурга и Ленинградской 
области. Кроме того, были приглашены со�
трудники РУМЦ Новосибирского государ�
ственного технического университета — 
специалист по научно�методической 
работе Светлана Волченко, социальный 
педагог Анастасия Бендер и юрискон�
сульт Татьяна Мозговая.

В ходе состоявшейся дискуссии, 
которую модерировал директор РУМЦ 
Виталий Кантор,  были обсуждены 
проблемы квотирования рабочих мест 
для инвалидов с высшим образованием, 
вопросы совершенствования информа�
ционной поддержки трудоустройства лиц 
с инвалидностью, а также намечены пути 
оптимизации ситуации, в частности — 
на основе внедрения системы повы�
шения квалификации работодателей 
и активизации межведомственного и 
профессионально�общественного вза�
имодействия в данной сфере, а также 
обеспечения преемственности среднего 
профессионального и высшего образо�
вания инвалидов и лиц с ОВЗ.

По окончании дискуссии многие 
участники выступили с предложениями 
по взаимодействию с РУМЦ. Координатор 
проектов по социальному предпринима�
тельству Центра развития и поддержки 
предпринимательства Санкт�Петербурга 
Марина Журавлева отметила, что созда�
ние такого ресурсного центра на базе ве�
дущего вуза Санкт�Петербурга является 
«особенно актуальным на современном 
этапе развития высшего образования, что 
позволит представителям власти иметь 
площадку, на которой можно взаимодей�
ствовать по такому сложному вопросу 
как трудоустройство выпускников вузов 
с инвалидностью». 

ОСНОВА ДЛЯ СОЦИАЛЬНОЙ 
АДАПТАЦИИ

По мнению главного специалиста по 
профреабилитации и занятости инвали�
дов ФГБУ СПб НСЭПР им. Г.А. Альбрехта 
Владимира Чукардина, в настоящий 
момент «существует проблема неготов�
ности инвалидов работать на открытом 
рынке труда, а также необходимости в 
трудоустройстве тяжелых инвалидов и 
их последующем сопровождении». Ре�
шением этой проблемы, по его мнению, 
может быть внедрение индивидуальной 
траектории профессиональной карьеры 
инвалида на рабочем месте, которая 
разрабатывается в НСЭПР им. Г.А. Аль�
брехта на данный момент.

Среди участников площадки также 
присутствовала социальный предприни�
матель, инвалид детства Елена Кузнецо�
ва, которая отметила важность получения 
высшего образования для инвалидов, 
открывающего широкие возможности 
для развития личности и реабилитации. 
Такая возможность, по мнению Елены, 
«действительно дает билет в сторону са�
мореализации и основу для социальной 
адаптации», для того чтобы занять свое 
место в обществе и быть более защищен�
ным от различных кризисов. 

Наряду с интерактивной площадкой, 
которая вызвала большой отклик со 
стороны организаций�партнеров по 
поддержке и развитию инклюзивного 
образования, 12 декабря в Фундамен�

тальной библиотеке им. императрицы 
Марии Федоровны на вечере вопросов 
и ответов «Карьера без барьеров» 
главными слушателями стали уже сами 
студенты�инвалиды из вузов Санкт�
Петербурга и Ленинградской области: 
Санкт�Петербургского государственно�
го института психологии и социальной 
работы, Санкт�Петербургского государ�
ственного экономического университета, 
Национального открытого института и 
РГПУ им. А.И. Герцена.

ГЛАВНОЕ � СТРЕМЛЕНИЕ
Гостями встречи стали представители 

СПб ГАУ «Центр занятости населения», 
Центра по трудоустройству выпускников 
детских домов и молодых людей с огра�
ниченными возможностями «Работа�i», 
Региональной общественной организации 
инвалидов «Перспектива», компании 
«Юлмарт», ПАО «Сбербанк России». Они 
рассказали студентам о своих проектах 
и программах, направленных на при�
влечение молодых выпускников вузов, 
имеющих инвалидность, в свои органи�
зации. Лилия Киселева, ведущий инспек�
тор отдела содействия трудоустройству 
Санкт�Петербургского государственного 
автономного учреждения «Центр заня�
тости населения» рассказала студентам 
об Индивидуальной программе реаби�
литации и абилитации (ИПРА), которая 
является ключевым документом при 
трудоустройстве инвалида. «Это основной 

документ, как для соискателя, так и для 
работодателя. Именно он показывает 
работодателю способность инвалида 
к трудовой деятельности и дает более 
полное понимание необходимых соиска�
телю условий труда», – отметила Лилия 
Анатольевна. 

Представители ПАО «Сбербанк Рос�
сии» поделились с участниками встречи 
подробностями реализации проекта 
«Особенный офис», в рамках которого в 
Санкт�Петербурге были открыты банков�
ские отделения, обслуживающие лиц с 
ОВЗ. Эти отделения имеют специальные 
устройства самообслуживания и соот�
ветствующее оборудование. «В наших 
офисах работают сотрудники со знанием
русского жестового языка, а также про�
водится дополнительное обучение на�
выкам работы с данной категорией 
клиентов. Планируется открытие новых 
отделений, и мы будем рады принять на 
работу соискателей с ОВЗ», – заявила 
менеджер отдела подбора и карьерного 
развития Сандра Литовченко. С таким же 
предложением выступила руководитель 
направления «Программы социальной 
ответственности бизнеса» компании «Юл�
март» Любовь Мальцева. Она обратила 
внимание студентов на необходимость 
постоянного обновления своего резюме, 
фиксации в нем любого опыта работы. 
«Мы готовы обучать стажеров, главное –
их стремление качественно работать, 
быть максимально открытыми к новым 

знаниям и навыкам», – отметила Любовь 
Сергеевна.

По итогам встречи некоторые участ�
ники рассказали о своих впечатлениях. 
Рекрутер «Работа � i» Александра Бруле�
това отметила, что «было очень важно не 
только познакомиться с нашими потенци�
альными кандидатами и рассказать им о 
возможностях трудоустройства и взаимо�
действия с нашим центром, но и увидеть 
заинтересованность сотрудников РГПУ 
им. А.И. Герцена в дальнейшей судьбе
его студентов».

МНЕНИЕ ОБУЧАЮЩИХСЯ
Студенты также с интересом включи�

лись в обсуждение вопроса трудоустрой�
ства и внесли свои предложения.

Александр Сакмаров и Денис 
Диденко, студенты 2 курса РГПУ им. 
А.И. Герцена, отметили, что данная встре�
ча помогла им осознать, что «нет никаких 
препятствий в трудоустройстве инвали�
дов и лиц с ОВЗ. Поиск работы – всегда 
сложный процесс, особенно для нас, и 
хорошо, когда есть люди, которые могут 
подсказать, с чего начать, как правильно 
оформить документы, предоставить воз�
можности стажировки и дальнейшего 
трудоустройства». По мнению студентки 
4 курса Санкт�Петербургского государ�
ственного экономического университета 
Анаставии Латышевой, данная встреча 
позволила ей познакомиться с предста�
вителями различных организаций, а также 
установить необходимые связи и получить 
конкретные предложения, в частности от 
компании РООИ «Перспектива», которая 
организуют ежегодный конкурс «Путь к 
карьере».

О развитии инициативы студентов�
инвалидов рассказал студент 2 курса 
Института психологии и социальной 
работы Владислав Щеглов: «Социально 
доступную среду должны формировать 
и сами инвалиды совместно с органами 
исполнительной власти, центрами заня�
тости и общественными организациями. 
Пока инвалиды проявляют слабую ини�
циативность, поэтому необходимы такие 
мероприятия, как «Карьера без барьеров», 
направленные на мотивацию молодежи и 
решение проблем путем объединения».

Вопрос трудоустройства выпускников 
с инвалидностью, повышение качества 
и доступности высшего образования 
для инвалидов, несомненно, является 
важным как для Санкт�Петербурга, так и 
для Северо�Западного региона в целом. 
Работающие выпускники являются полно�
ценными членами общества, что создает 
для них условие успешной социальной 
реабилитации и адаптации.

Сейчас Герценовский университет 
стал центром развития инклюзивного 
образования и его доступности в Санкт�
Петербурге и Ленинградской области. Это�
му свидетельствуют современный опыт и 
достижения университета. Выпускники�
инвалиды успешно трудоустраиваются в 
учреждениях образования и социальной 
защиты населения, а также занимают 
лидирующие позиции во всероссийских 
общественных организациях инвалидов.

Мы будем продолжать эту работу 
в дальнейшем и выведем ее на новый 
качественный уровень, для того чтобы 
каждый выпускник с инвалидностью в 
регионе мог успешно занять свое место 
на рынке труда.

Ведущий психолог управления 
по связям с общественностью

Ирина КАЙСАРОВА,
по материалам корреспондентов газеты 

«Педагогические вести»
Анны СМИРНОВОЙ,

Снежаны МАЖЕКЕНОВОЙ

 ÎÒ ÈÍÊËÞÇÈÈ Ê ÎÒÊÐÛÒÛÌ 
ÊÀÐÜÅÐÍÛÌ ÂÎÇÌÎÆÍÎÑÒßÌ

На протяжении многих лет Герценовский университет является лидирующим 
вузом России в области развития инклюзивного высшего образования. Обу�
чение лиц с ограниченными возможностями стало одним из приоритетных 
направлений работы в Министерстве образования и науки Российской Фе�
дерации, которое приняло решение о создании на базе ведущих вузов стра�
ны ресурсных учебно�методических центров по обучению инвалидов и лиц 
с ограниченными возможностями здоровья. Миссия подобных центров – со�
действовать развитию инклюзивного высшего образования во всех регионах 
России. По Приказу Минобрнауки РФ №1021 от 20 октября 2017 года на 
базе РГПУ им. А.И. Герцена был открыт ресурсный учебно�методический 
центр по обучению инвалидов и лиц с ОВЗ (РУМЦ). 

ерить в себя. «Бо
сдаваться!» 
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7 декабря в Каминном зале РГПУ им. А.И. Гер�
цена состоялся традиционный Рождественский 
концерт, подготовленный иностранными студен�
тами кафедры интенсивного обучения факультета 
русского языка как иностранного.

Концерт посетил директор межуниверситетских 
отношений и академических программ АСМО, 

профессор Тимоти О’Коннор. Он тепло приветствовал 
участников хора.

После трех месяцев еженедельных занятий в му�
зыкальном клубе участники хоровой группы предста�

вили вниманию зрителей замечательную концертную 
программу. На концерте были исполнены как класси�
ческие произведения, так и русские народные песни.

Руководитель хора, кандидат искусствоведения 
Вера Петрова во вступительном слове рассказала о 
том, как шла подготовка к концерту. Кроме того, зри�
тели узнали историю создания прозвучавших песен.

Исполнение традиционных русских песен вызвало 
у зрителей много положительных эмоций и создало 
настоящее рождественское настроение.

С нетерпением ждем новых концертных про�
грамм от талантливых студентов!

И
нф

орм
ация управления м

еж
дународного 

сотрудничества им
. А

.И
. Герцена

27 декабря в Дискуссионном зале РГПУ им. 
А.И. Герцена прошел спектакль «Щелкунчик».

Спектакль подготовили студенты факультета мате�
матики Герценовского университета.

Зрители увидели прекрасный рождественский сю�
жет, танцы, интересные декорации и красивые костюмы 
артистов. Спектакль был подготовлен на высоком уровне. 

О подготовке к представлению рассказала студентка 
первого курса математического факультета, режиссер�
постановщик Валерия Шелягина: «Идея постановки 
спектакля появилась у меня с первого дня учебы в РГПУ 

им. А.И. Герцена. Театр – это часть моей жизни, этим 
я занималась раньше, и переехав в Санкт�Петербург, 
решила продолжить дело! На реализацию понадобилось 
около месяца, может даже чуть меньше. Поставить «Щел�
кунчик» мы решили общим голосованием, изначально я 
думала о другой сказке».

«В начале подготовки к мероприятию мы репети�
ровали отдельно сцены и танцы. Спустя время стали 
устаивать совместные репетиции. Собирались обычно по 
понедельникам и субботам, чтобы собрать все в единое 
целое. В последнюю неделю виделись каждый день», – 
рассказывает Валерия Шелягина. 

В спектакле приняли участие: Дмитрий Лиховцов, 
Валерия Шелягина, Кристина Юркина, Софья Сергеева, 
Максим Калганов, Алеся Бобошко, Анастасия Лукьянова, 
Софья Белоусова, Наталья Панова, Екатерина Вотинцева, 
Анна Шатрова, Юлия Рыболова, Екатерина Бугаева, Аида 
Имамкулиева и танцевальный коллектив Part of Peace: 
Александра Исайкова, Анастасия Биткова, Елизавета 
Корытник , Кристина Юркина, Софья Белоусова, София 
Ужегова, Арина Кононова, Михаил Бушуев. 

Студентов пришли поддержать декан математиче�
ского факультета Виктор Будаев и заместитель декана 
по воспитательной работе Юлия Маслова.

М
ария С

ухобская
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Вся яркость и многообразие 
классической музыки были пере�
даны симфоническим оркестром 
«Классика» за время концерта. 
Грустные произведения сменя�
лись веселыми и зажигательными 
танцами; каждый переход сопрово�
ждался всплеском аплодисментов 
восторженных слушателей. При�
сутствующим удалось услышать 
творения В.А. Моцарта, А. Дворжа�
ка, И. Брамса, Ж. Бизе, И. Штрау�
са, Л. Ван Бетховена. Увертюры 
прекрасно сочетались с полькой 
и маршем. 

Александр Яковлевич, по тра�
диции, оживленно общался с 
публикой, что добавило концерту 
красочность. Перед каждым ис�
полнением оркестра маэстро зна�
комил посетителей с интересными 
деталями, связанными с историей 
создания музыкального произве�
дения или его автором. Мероприя�
тие открылось увертюрой Моцарта 
к опере «Свадьба Фигаро». 

Перед исполнением шедевра 
Бетховена «Эгмонт» Александр 
Канторов поведал историю его 
сотворения. Невероятно, но ком�
позитор создал данное произ�
ведение после того, как потерял 
слух. «Гениальная музыка – наука 
о том, какой сильный дух у этого 
человека», — отметил Александр 
Яковлевич.

На концерте слушателям также 
удалось ближе познакомиться с 
«Венгерским танцем №5» И. Брам�
са, увертюрой к опере «Кармен» 
Ж. Бизе, «Королевским вальсом» 
И. Штрауса и другими чудесными 
произведениями. 

Особенно примечательным 
стало исполнение польки «Гром и 
молния». Александр Канторов по�
звал на помощь оркестру двух сту�
дентов. Анна должна была испол�
нить роль «молнии», а Алексей — 
«грома». Для осуществления за�
мысла им необходимо было уда�
рять по тарелкам и барабану 
соответственно. Реализация идеи 
прошла успешно, позволив моло�
дым людям в буквальном смысле 
прикоснуться к прекрасному. Алек�
сандр Яковлевич поблагодарил 
студентов�музыкантов под апло�
дисменты зала. 

В завершение концерта ор�
кестром был исполнен вальс 
И. Штрауса «Сказки Венского 

леса», который создал совершен�
но особое настроение публики.

Директор Студенческого двор�
ца культуры Герценовского уни�
верситета Татьяна Александровна 
Хайновская от души поблагода�
рила музыкальный коллектив и 
пожелала ему блестящих успехов 
в Новом году: «Сегодня в Колон�
ном зале РГПУ им. А.И. Герцена 
произошло большое, яркое и 
прекрасное событие — Государ�
ственный симфонический оркестр 
«Классика» под руководством 
маэстро Александра Яковлевича 
Канторова сделал нашему уни�
верситету роскошный подарок в 
виде замечательной праздничной 
концертной программы. Надо 
сказать, что любое выступление 
оркестра «Классика» становится 
событием и собирает многоты�
сячные залы не только у нас в 
Санкт�Петербурге, но также по 
всей России и за рубежом. И мы 
очень счастливы, что в уходящем 
году РГПУ им. А.И. Герцена и этот 
прославленный музыкальный 
коллектив возобновили сотрудни�
чество, и с 2018 года концерты 
«Классики» на сцене Колонного 
зала станут регулярными. Это на�
стоящий предмет для гордости, как 
и тот факт, что Александр Яковле�
вич Канторов является профессо�
ром Герценовского университета». 

Александр Яковлевич, в свою 
очередь, поблагодарил слуша�
телей и сотрудников РГПУ им. 
А.И. Герцена и поздравил вуз с на�
ступающим праздником: «Я желаю 
университету вечной молодости, 
а студентам – прожить жизнь с 

музыкой в сердце. Я хочу, чтобы 
наша дружба расцвела буйным 
цветом, и концертная традиция 
стала необратимой».

Благодарные слушатели, мно�
гие из которых присутствовали на 
концерте Александра Канторова 
не первый раз, вновь остались 
очень довольны. По их словам, 
классическая музыка, услышан�
ная вживую, и общение с дириже�
ром подарили непередаваемые 
впечатления.

На вопрос корреспондента 
«ПВ» о новогоднем настроении 
Александр Яковлевич ответил 
так: «Я имею дело с великими ком�
позиторами: Моцарт, Бетховен, 
Штраус � классики, проверенные 
временем. Они и мне, и оркестру, и 
слушателям автоматически созда�
ют подходящий настрой. Не почув�
ствовать новогоднее настроение 
под вальс Штрауса невозможно».

В новом году знаменитого 
дирижера и его талантливый кол�
лектив ждут большие события в 
мире музыки. Это три фестиваля, 
каждый из которых пройдет в 
морских городах: Сан�Ремо, Сочи 
и Выборге. «Мне хочется, чтобы 
данные мероприятия закрепляли 
свои позиции среди многочислен�
ных музыкальных фестивалей», — 
подвел итог Александр Канторов. 

Следующие два концерта сим�
фонического оркестра пройдут в 
Эрмитаже, а на Рождество «Клас�
сика» выступит во дворце спорта 
«Юбилейный».

Юлия ИЛЬЕНКО,
корреспондент «ПВ»
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В 
течение всего декабря у студентов и сотрудников РГПУ им. А.И. Герцена была возможность тайно обменяться 
подарком к Новому году с любым герценовцем. Участники проекта «Тайный Санта» заполняли специальную 
анкету, в которой указывали свои ФИО и факультет, рассказывали немного о себе, чтобы человеку на другом 
конце цепочки было проще придумать подарок. По словам организаторов, самым оригинальным подарком в 

этом году стала – живая ель. Правда, многие подарки запакованы, поэтому сказать определенно, насколько они ценны, 
нельзя. Однако точно известно, что участники «Тайного Санты» писали друг другу милые письма, заводили интересные 
знакомства с других факультетов, находили друзей.

«Проект «Тайный Санта» родился в прошлом году. Его автором стала студентка 3 курса факультета физики Анастасия 
Мельникова. Однажды ей нужно было придумать подарок для своей подруги. Знакомые советовали подарить что�то 
розовое, ведь подруга – девочка. Тогда Анастасии пришла в голову мысль создать проект, который позволит дарить 
друг другу подарки, не опираясь на стереотипы. Чем хорош «Тайный Санта» – ты не знаешь, кому даришь подарок: ни 
пола, ни возраста, ни факультета. Единственное, что ты можешь знать, – его предпочтения в подарках или интересы», – 
рассказывает организатор проекта, студентка 3 курса Института компьютерных наук и технологического образования 
РГПУ им. А.И. Герцена Анастасия Кочуева.

За год в акции появилось существенное изменение: теперь желающие узнать своего «тайного Санту» распреде�
лялись таким образом, чтобы получить подарок от того, кто хочет быть «рассекреченным» после окончания проекта. 

Весь проект от начала и до конца осуществляют сами студенты. На каждом факультете есть по два куратора – по�
мощника Санты, – которые помогают обрабатывать заявки и распределять в случайном порядке «дарителей» и «даря�
щих». В этом году в акции приняли участие 370 студентов и сотрудников РГПУ им. А.И. Герцена. 

Кроме того, организаторы «Тайного Санты» совместно со студенческим объединением Герценовского университета 
«ЭКОмыслящие» провели первый «Новогодний Вещеворот». «Преддверие нового года – самое время для того, чтоб 
освободить свой дом от старого, ненужного, и наполнить чем�то свежим, полезным, приятным», – говорят студенты. Все 
желающие могли принести свои чистые ненужные вещи в Голубой зал и при желании забрать понравившуюся вещь. 
Оставшиеся хорошие вещи были переданы в благотворительный магазин «Спасибо!», а непригодные – отправлены на 
переработку. Благодаря стараниям студентов�герценовцев и регулярному проведению подобных мероприятий можно 
сохранить от свалки килограммы вещей и порадовать нуждающихся теплой одеждой.

В эти же дни активисты Профкома Герценовского университета организовали благотворительную новогоднюю 
ярмарку. Гости ярмарки смогли поучаствовать в мастер�классах по росписи печенья и новогодних шаров, сфотогра�
фироваться с Дедом Морозом, отправить новогодние открытки и отведать рождественские блюда.

Первокурсники факультета изобразительного искусства Александра Бойкова и Анна Жмарева самостоятельно 
подготовили товары для ярмарки: испекли новогодние печенья, сделали яблоки в карамели, нарисовали открытки, 
чтобы каждый смог порадовать своих близких самодельным подарком. 

«Два печенья – 10 рублей, яблоко – 80 рублей, а открытки – по 5 рублей, – объясняет Анна Жмарева. – Все собран�
ные средства будут переданы в благотворительный фонд «Душа ребенка», который поможет организовать новогодние 
утренники для детей�сирот».

Для посетителей ярмарки звучала музыка в исполнении студентов Герценовского университета. Все желающие 
могли оставить отзывы и поздравления с Новым годом на специальном стенде.

Новогодние мероприятия объединили студенческое сообщество, звучали только добрые слова и пожелания. При 
этом самым главным для участников акций были не сами подарки и не материальная выгода, а новые знакомства и 
помощь окружающим. 

Снежана МАЖЕКЕНОВА, корреспондент «ПВ»
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В канун Нового года в Герценовском университете прошли мероприятия, посвящен�
ные приближающемуся празднику. Это были не только концерты и утренники, но и 
инициативные творческие проекты, сближающие студентов и наполняющие корпуса 
вуза атмосферой рождественского волшебства. 

В 
подготовке новогодней сказки, постановщиком которой стала 
режиссер Студенческого дворца культуры Дина Новикова, 
приняли участие артисты Студенческого драматического театра 
Герценовского университета, включая как студентов первого 

курса, так и выпускников РГПУ им. А.И. Герцена. «Наш театр стал уже по-
настоящему народным. У нас играют и совсем юные актеры. Это студенты 
1 и 2 курсов Екатерина Лудинова, Екатерина Пиликина, Елизавета Клокова, 
Полина Смирнова, Полина Емельянова, Оллия Карпушкина, Алла Савина, 
Артем Хакимов, Татьяна Матросова. Но так как наш коллектив существует уже 
несколько лет, то многие актеры, успев закончить Герценовский университет, 
все равно продолжают играть в наших постановках. Среди них ― Марта Вовк, 
Илья Григорьев, Анастасия Чесовская, Ульяна Алешечкина, Мария Чаднова, 
Сергей Карпов, Дарина Огибалова. Кроме того, Дарина ― наш бессменный 
гример, она работает гримером и в театре «Зазеркалье»», — отметила Дина 
Михайловна.

Спектакль был поставлен по мотивам сказки Виктора Ольшанского «Иван 
Седьмой». Дети и их родители на протяжении часа наблюдали за приключениями 
Ивана Седьмого, который отправился на поиски похищенной Снегурочки. 
«Несколько лет подряд мы ставили театрализованные программы, используя 
таких колоритных персонажей, как Баба�Яга, Кощей, Кот Баюн. А в этом 
году нашими героями стали Дуняша, Малуша ― помощницы Снегурочки, ― 
лесные звери русской равнины и, конечно же, Иван. Именно он пройдет все 
испытания и победит зло. Он справляется со злой силой по прозванию Ненаш, 
спасает Снегурочку, и вот тогда начинается веселый праздник», ― добавила 
Дина Михайловна.

Для самых маленьких зрителей герценовцы также сыграли кукольный 
спектакль «Конек-Горбунок». Стоит отметить, что под руководством Дины 

 «Ñ×ÀÑÒÜÅ Â ÃËÀÇÀÕ ÄÅÒÅÉ –  «Ñ×ÀÑÒÜÅ Â ÃËÀÇÀÕ ÄÅÒÅÉ – 
ËÓ×ØÀß ÍÀÃÐÀÄÀ!»ËÓ×ØÀß ÍÀÃÐÀÄÀ!»

24 декабря в Студенческом дворце культуры 
РГПУ им. А.И. Герцена состоялись новогодние 
театрализованные представления.

Новиковой артисты Студенческого драматического театра изготовили кукол, а 
также пошили костюмы для представления. «В изготовлении кукол нам помог 
удивительный художник Алексей Добровольский, ученик Эдуарда Кочергина. 
Он написал изготовил все декорации. Хотелось бы подчеркнуть, что одни 
и те же актеры нашего студенческого театра были заняты и в новогодней 
программе, и в кукольном спектакле, что потребовало мобилизации всех сил. 
Но счастливые улыбки и искреннее счастье в глазах детей, их аплодисменты ―
лучшая награда! Это получилось благодаря удивительному ансамблю, 
творческой атмосфере, которая царит на репетициях в нашем театре», ― 
подчеркнула Дина Михайловна.

Директор Студенческого дворца культуры Герценовского университета 
Татьяна Хайновская отметила, что сверхзадачей новогодних театрализованных 
представлений для детей стало привлечение их внимания к теме русского 
фольклора, традиции которого прослеживаются как в «Иване Седьмом»
В.И. Ольшанского, так и в сказке П.П. Ершова «Конек-Горбунок». «Нам 
захотелось отвлечь детей от проникших повсеместно мотивов фэнтези и 
западного фольклора. Важно знакомить подрастающее поколение именно 
с российской культурой и народным творчеством в частности. Но при этом 
не обошлось и без включения в представление новейших технологических 
достижений. Во второй елке часть подарков детям разносил квадрокоптер», ―
рассказала Татьяна Александровна.

Дети, посетившие праздник, с радостью поделились своими впечатлениями. 
«Меня привела на елку бабушка. Она давно работает в РГПУ им. А.И. Герцена. 
Я, когда вырасту, буду здесь учиться. Елка мне понравилась. Мы с бабушкой 
вместе выбирали мне платье», ― рассказала Катя (13 лет).

«Я впервые смотрел кукольный спектакль. Особенно мне понравился 
рыба-кит. Мы смотрели сказку вместе с папой. После елки он пообещал мне, 
что купит книжку «Конек-Горбунок», и мы вместе прочитаем ее», ― сказал 
Денис (7 лет).

Новогодние театрализованные представления посетили в общей 
сложности свыше 80 детей. 

Марина КУБЫШКИНА, корреспондент «ПВ»
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ПОБЕДА НА БЛАГО ОБРАЗОВАНИЯПОБЕДА НА БЛАГО ОБРАЗОВАНИЯ ДЕБЮТ ИЗДАТЕЛЬСТВА ГЕРЦЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТАДЕБЮТ ИЗДАТЕЛЬСТВА ГЕРЦЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА
Доцент кафедры социальной безопасности РГПУ им. 
А.И. Герцена Эльвира Ребко стала победителем конкурса 
на соискание премий Правительства Санкт�Петербурга 
в области научно�педагогической деятельности 
в 2017 году.

11 декабря в Санкт�Петербургском политехническом 
университете Петра Великого состоялось торжественное на�
граждение победителей конкурса на соискание премий Прави�
тельства Санкт�Петербурга в области научно�педагогической 
деятельности в 2017 году.

Председатель Комитета по науке и высшей школе Андрей 
Максимов поздравил победителей конкурса и отметил, что 

научная работа в высших учебных заведениях является важ�
ным компонентом образовательного процесса. «Спустя много 
лет вы будете вспоминать этот день как один из самых запо�
минающихся в вашей жизни, ведь быть в числе победителей 
всегда приятно! Желаю вам никогда не проигрывать и не 
сдаваться, двигаться вперед, к новым вершинам и победам!» — 
добавил Андрей Станиславович.

К поздравлениям победителей конкурса присоединился 
ректор Санкт�Петербургского политехнического университета 
Петра Великого Андрей Рудской. В своей поздравительной 
речи он подчеркнул: «Для Политехнического университета 
большая честь принимать и чествовать победителей конкурса 
Правительства Санкт�Петербурга, а для меня большая честь 

поздравить каждого из вас и пожелать вам развития и новых 
научных свершений!»

Эльвира Ребко — кандидат педагогических наук, доцент 
кафедры социальной безопасности РГПУ им. А.И. Герцена, 
заместитель декана факультета безопасности жизнедея�
тельности по научной работе. Научные интересы: информа�
ционные технологии в образовании, безопасность человека 
в городе�мегаполисе, философия безопасности, культура 
безопасного поведения, образование в области безопасности 
жизнедеятельности.

Поздравляем Эльвиру Михайловну с победой в 
конкурсе и желаем последующих успехов в научной и 
педагогической деятельности!

ПРИЗНАНИЕ

Педагогические ÂÅÑÒÈ Принимаем новости по телефону 571 77 56 Педагогические ÂÅÑÒÈ АДРЕС РЕДАКЦИИ: 191186, Санкт�Петербург, наб. реки Мойки, д. 48, кор. 20а, ком. 301
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П
о з д р а в л е н и я  в  а д р е с 
Инны Павловны произнес 
и.о. ректора Сергей Богданов: 
«Поздравляю Вас, дорогая 

Инна Павловна, с большим юбилеем, 
желаю крепкого здоровья, благополучия и 
дальнейших творческих успехов в научной 
и педагогической деятельности на благо 
Института иностранных языков и РГПУ им. 
А.И. Герцена! 

З а  б о л ь ш и е  н а у ч н ы е  и  п е д а �
г о г и ч е с к и е  з а с л у г и  и  м н о г о л е т �
ний добросовестный труд в РГПУ им. 

Н
овое направление в музыкаль�
ном творчестве и музыкальной 
педагогике – музыкально�ком�
пьютерные технологии – воз�

никло на рубеже ХХ и ХХI вв., обусловленное 
быстрым развитием электронных музыкаль�
ных инструментов (от простейших синтезато�
ров до мощных музыкальных компьютеров). 
В современном электронном музыкальном 
инструментарии наиболее полно и совер�
шенно воплотились веками накопленные 
информационные технологии в музыке и 
искусстве музицирования. Компьютерная 
музыка становится важнейшей составляю�
щей современной музыкальной культуры. 
Звуковой материал, представленный в 
цифровом формате, объективно является 
основой обновления музыкального искусства 
и музыкальной культуры в целом: появляются 
новые выразительные возможности, воз�
никают новые жанры, стили, открываются 
новые художественные формы выражения и 
отображения музыкального пространства и 
многое другое. Вспоминается высказывание 
Игоря Стравинского: «Любая музыкальная 
машина, будь то клавесин или электронный 
музыкальный синтезатор, бесполезна, пока 
к ней не прикоснулся гений». Синтезатор с 
его многотембровостью, спецэффектами, 
возможностью подключения к музыкальному 
компьютеру сегодня прочно обосновался в 
профессиональной музыке. 

ÝÒÀËÎÍ ÏÐÅÏÎÄÀÂÀÒÅËß
16 декабря почетный профессор РГПУ им. А.И. Герцена, 
профессор кафедры немецкой филологии, кандидат филоло�
гических наук Инна Павловна Шишкина отметила 90�летие. Инна Павловна Шишкина рассказала корреспонденту «Педагогических вестей» о значительных 

результатах своей научной и преподавательской деятельности, о развитии кафедры немецкой 
филологии и своих профессиональных планах.

— Инна Павловна, скажите, что изменилось в преподавательской деятельности за годы 
Вашей работы? Какие появились новые методики?

— На этот вопрос я могу ответить латинской пословицей: «Tempora mutantur, et nos mutamur in illis» —
«Времена меняются, и мы меняемся вместе с ними». Конечно, за все время моей работы изменилось 
многое. Возникли новые направления в филологии, в методике преподавания. Кроме того, изменилась 
материальная база. Скажем, 60 лет назад мы работали с книгой в руке, была проблема обеспечить 
всех раздаточным материалом. Теперь подобные трудности позади. Появились новые технические 
средства. Сначала это были магнитофоны: студентов учили не только понимать написанный текст, но и 
воспринимать его на слух. Когда человек занимается чужим языком, для него часто большую трудность 
представляет понимание того, что ему говорят. Затем на нашем факультете появилась лаборатория 
устной речи, где студентов учили говорению. Это был очень важный этап в развитии нашего факуль�
тета. В лаборатории долго работал М.М. Сегаль. Он многое сделал для ее развития и для того, чтобы 
поднять уровень обучения языкам. Вообще, наш факультет знаменит тем, что на нем читали лекции и 
занимались с аспирантами известные отечественные ученые. Это в какой�то степени оказало влияние 
на развитие всего коллектива. 

— Какое из Ваших профессиональных достижений Вы считаете самым важным?
— Одно наиболее значимое трудно назвать. Кроме тех курсов, которые полагаются по программе, 

мною в соавторстве с моей коллегой, профессором Евгенией Александровной Гончаровой был разрабо�
тан авторский курс интерпретации текста. По нему опубликована книга. Последние годы я занималась 
проблемами лексикографии. В этой области у меня тоже разработан курс совместно с моей бывшей 
аспиранткой Еленой Анатольевной Смолоногиной. Мы выпустили учебное пособие. Кроме того, мною 
в соавторстве с другими коллегами были написаны учебники. Вторая линия деятельности — это работа 
с будущими кандидатами наук. Всего у меня защитили диссертации 35 аспирантов. Из них шестеро 
работают сейчас на кафедре.

— Сегодня языком межнационального общения считается английский. Многие отдают 
ему предпочтение. Насколько, на Ваш взгляд, при этом у молодежи велик интерес к не�
мецкому языку? 

— Я не могу сказать про всех, но мы не жалуемся. К нам поступает много студентов. Не могу 
отметить, что интерес к немецкому языку иссяк. 

— По Вашим наблюдениям, к чему у студентов прослеживается больший интерес: к не�
мецкому языку или литературе Германии?

— К сожалению, сейчас студенты читают мало художественной литературы. Это меня очень огор�
чает. Это большой недостаток современного студенчества. Раньше, когда не было таких соблазнов, 
как Интернет, читали больше.

— Наверное, это оборотная сторона технического прогресса, о котором Вы упоминали.
— Да, конечно. Сейчас проще найти сведения о книге в Интернете, чем ее прочитать. 

— Кто из Ваших близких разделяет интерес к немецкой филологии?
— Моя семья находится в системе других интересов. Дочь закончила в Герценовском университете 

отделение английской филологии. А мои внуки ушли в совершенно другие специальности. Так что пере�
дать германистику в семье мне некому. 

— Поделитесь своими творческими планами. Что Вы собираетесь изучать в ближайшее 
время? 

— Ко мне обратилось московское издательство. Они хотят переиздать одну из моих работ. Но в 
настоящее время от них нет новостей. Также мы с профессором Евгенией Гончаровой очень бы хотели 
переработать нашу книгу по интерпретации текста. Эта работа нужна, ее используют по всей России. 
Данная книга вышла в 2005 году. За это время многое изменилось, появились новые направления 
в интерпретации текста. Хотелось бы доработать и издать заново то, что уже было когда�то сделано. 
Планов на новую книгу пока нет. 

А.И. Герцена объявляю Инне Павловне 
Шишкиной благодарность».

К поздравлениям присоединились и 
коллеги Инны Павловны. Профессорско�
преподавательский состав кафедры не�
мецкой филологии с гордостью отмечает, 
что за 60 лет педагогической и научно�
исследовательской деятельности в РГПУ 
им. А.И. Герцена Инна Павловна Шишкина 
внесла неоценимый вклад в воспитание и 
подготовку квалифицированных научных 
и научно�педагогических кадров. Ею были 
разработаны новейшие методики препода�

вания теории и практики немецкого языка; 
под её руководством к активной научно�
практической деятельности привлекались 
студенты и аспиранты.

Инна Павловна стояла у истоков фор�
мирования научной школы германистики 
в РГПУ им. А.И. Герцена и в настоящее 
время развивает лучшие научные и педа�
гогические традиции кафедры немецкой 
(германской) филологии, передавая свой 
бесценный опыт молодому поколению. Она 
воспитала 35 кандидатов наук, многие из 
которых в настоящее время составляют 
ядро преподавательского состава кафедры.

Инна Павловна также является ав�
тором более 100 научных трудов, много�
численных учебников и учебных пособий, 
широко известных и востребованных не 
только в Герценовском университете, но и 
во многих вузах страны. Она по праву при�
надлежит к числу ведущих специалистов 
в области лексикологии, лексикографии и 
интерпретации текста.

Коллеги отмечают, что Инна Павловна 
Шишкина является эталоном препода�
вателя высочайшего уровня, неизменно 
сочетающего в своей деятельности про�
фессионально�исследовательские по�
зиции педагога и ученого; при этом она 
не останавливается на достигнутом и 
продолжает постоянный научный поиск 
в решении сложных проблем подготовки 
высококвалифицированных учителей�
филологов для разных типов современных 
образовательных учреждений.

За многолетнюю научную и педагоги�
ческую деятельность Инна Павловна на�
граждена медалями РГПУ им. А.И. Герцена 
«Знак Почета» и «За заслуги в образовании 
и науке», нагрудным знаком «Почетный 
работник высшего профессионального 
образования», ей присвоено звание «По�
четный профессор РГПУ им. А.И. Герцена».

Для всего коллектива преподавате�
лей, студентов и аспирантов Института 
иностранных языков Инна Павловна пред�
стает образцом глубочайшего профес�
сионализма и беззаветного трудолюбия, 
принципиальности, отзывчивости, душев�
ной щедрости.
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– Александр Александрович, что в преддверии сво�
его юбилея Вы все же можете назвать своим главным 
достижением? 

– Главным достижением я считаю своих детей и внуков, 
которые продолжают меня в этой жизни. Две дочери и сын, 
две внучки и внук — мои радость и гордость. Старшие полу�
чили высшее профессиональное образование, младшие еще 
постигают жизнь и науки. Дочь работает по специальности 
учителем в лицее. Сын снимался в кинофильме «Перегон» и 
получил гран�при за лучшую роль второго плана. А главное, 
что все у них еще впереди!

– Ваша профессиональная деятельность посвящена 
изучению языков, литературы, культуры коренных 
малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока. Вероятно, это было определено не только био�
графическими нюансами, но и осознанным внутренним 
желанием посвятить свою жизнь изучению именно 
этой области. Когда Вы определились с выбором дела 
своей жизни?

– Решение сформировалось в первые студенческие годы 
в родном ЛГПИ им. А.И. Герцена, когда я оказался в един�
ственном в мире центре изучения и преподавания языков, 
литератур, фольклора и этнической культуры коренных мало�
численных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока — 
отделении (позже факультете, а затем и институте) народов 
Севера. Мои преподаватели — профессора Михаил Григорье�
вич Воскобойников, Татьяна Федоровна Петрова�Бытова, 
Нина Ивановна Гладкова и другие — уже тогда вложили в 
меня ту большую ответственность за судьбы языков и куль�
тур северных этносов России, которая побуждает меня и ныне без устали трудиться на благо малочисленных народов Севера.

– А как Вы приняли решение заниматься педагогической деятельностью?
– Еще в Якутии, в районной Амгинской средней школе, которая носит имя В.Г.Короленко, у меня была прекрасная учитель�

ница — преподаватель русского языка и литературы Зоя Николаевна Васильева. Она — выпускница ЛГПИ им. А.И. Герцена 
1957 года — привила мне любовь к русскому языку и литературе. Мне захотелось получить профессию учителя, чтобы учить 
детей великому и могучему, правдивому и свободному... Так я стал абитуриентом, приехав в Ленинград в 1975 году. Я благо�
дарен заслуженному учителю РСФСР Зое Николаевне Васильевой за знания, теплоту души и разум сердца, подаренные мне!

– Безусловно, круг Вашего общения необычайно велик. Но были ли какие�то встречи, которые имели особое 
значение в Вашей жизни?

– Встреч было действительно много. В России, Канаде, Японии, Италии, Франции и в других странах мира. Особенно за�
помнились встречи с участниками культурной программы Олимпиады–80, XII Всемирного фестиваля молодежи и студентов 
в Москве. Из встреч последних лет запомнилась встреча с лауреатом Нобелевской премии по физике Жоресом Ивановичем 
Алферовым. Она была, наверное, наиболее содержательна и конструктивна. Есть в России герои и гении: настолько Жорес 
Иванович в превосходной рабочей форме, не только мыслит глобальными категориями в области физики, но и предлагает 
новые формы и методики в подготовке кадров высшей квалификации в области науки, образования и культуры.

– Александр Александрович, в определенный момент своей жизни Вы состояли в труппе фольклорного театра�
студии «Северное сияние». Что Вы можете рассказать об этом этапе?

– Наше «Северное сияние» — это отдельная планета, творческая лаборатория наук и искусств, средоточие теории и практики. 
Студенты здесь знакомятся с песнями, танцами, народными музыкальными инструментами, обрядами разных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока: чукотскими, корякскими, долганскими, хантыйскими, мансийскими, эскимосскими, нанайскими, 
ульчскими. Далее они знакомят зрителей разных регионов и стран с искусством северян. Мне посчастливилось быть солистом 
ансамбля и работать под руководством  основателя уникального коллектива — заслуженного работника культуры РСФСР Татьяны 
Федоровны Петровой�Бытовой. С «Северным сиянием» я побывал в разных городах СССР (Москва, Смоленск, Рига, Таллинн, 
Вильнюс, Тарту), позже в Италии, Франции, Финляндии. Получил очень много и благодарен родному коллективу. Недавно прошел 
I Всероссийский съезд учителей родных языков, литературы и культуры коренных малочисленных народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока, на который приехали делегаты из многих субъектов РФ, в том числе участники ансамбля «Северное сияние» 
разных лет. Они выступили с инициативой сбора средств на установку памятника на могиле Т.Ф. Петровой�Бытовой. Вот какова 
благодарная память учеников своему Учителю!

– Тот факт, что Вы продолжаете вести очень активную преподавательскую и научную деятельность, подводит 
наш разговор к вопросу о Ваших творческих планах на ближайшее будущее. Что Вы наметили себе до следующего 
юбилея?

– В тунгусо�маньчжуроведении, тюркологии, литературоведении, североведении, этнолингвистике народов Севера, Сибири и 
Дальнего Востока много неизведанных страниц и неисследованных тем. Хочу переиздать свою монографию «История изучения 
тунгусо�маньчжурских языков в России». Еще есть у меня одна очень любимая тема для исследований, можно сказать, мое 
хобби. Это тема сотрудничества Санкт�Петербурга и Республики Саха (Якутия) с 1703 года до наших дней. Уже вышли в свет 
две книги по этой теме. Хочу продолжить эту работу на новом историческом этапе. Много планов и в сфере сотрудничества с 
НОКО и РГО. В свою очередь хочу поздравить коллектив газеты «Педагогические вести» с юбилеем (я начинал печатать свои 
статьи еще на страницах «Советского учителя»), пожелать крепкого, как якутский алмаз, здоровья, дальнейших успехов, новых 
благодарных читателей! Надеюсь на дальнейшее сотрудничество.

Беседовала Марина КУБЫШКИНА, корреспондент «ПВ»

Юлия ИЛЬЕНКО, корреспондент «ПВ»

И.Б. ГОРБУНОВА,
профессор, руководитель УМЛ 

«Музыкально�компьютерные 
технологии» РГПУ им. А.И. Герцена

Анна СМИРНОВА, корреспондент «ПВ»;
С.А. ЛАГУН, доцент кафедры теории и истории педагогики 

Института педагогики РГПУ им. А.И. Герцена

Профессор кафедры алтайских языков, фольклора и литературы Алек�
сандр Александрович Петров � ученый, специалист в области языкоз�
нания, этнолингвистики, тунгусо�маньчжурских и тюркских языков, 
фольклора, литературоведения и североведения. Александр Алексан�
дрович ведет активную преподавательскую и научную деятельность в 
стенах родного Института народов Севера. В преддверии своего юбилея
Александр Александрович побеседовал с газетой «Педагогические ве�
сти» о своих достижениях и планах на будущее.
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В нынешнее время медийность проникает во все сферы музыкальной 
жизни, и в учебниках по теории музыки и музыковедческих научных 
исследованиях все чаще встречается термин «медиамузыка». Любой 
музыкант с помощью нового инструментария может совместить в себе 
роли композитора, исполнителя и звукорежиссера, а компьютерная 
композиция давно перестала быть экзотикой. На вопрос, что в этой 
ситуации делать учителю музыки, ответ один: учиться новому. Это 
особенно актуально для нашей страны – с ее историей, традициями и 
выдающейся музыкальной культурой в образовательное поле всегда 
органично вписывается только лучшее из лучшего. И тем музыкантам, 
кто стремится развиваться в духе времени и следовать прогрессу, 
возможность двигаться вперед предоставляет первая в нашей стране 
учебно�методическая лаборатория (УМЛ) «Музыкально�компьютерные 
технологии» РГПУ им. А.И. Герцена.

Множество специалистов прошли обуче�
ние на базе УМЛ «Музыкально�компьютер�
ные технологии» Герценовского университета 
по основным образовательным программам, 
по программам повышения квалификации и 
профессиональной переподготовки, защити�
ли докторские и кандидатские диссертации. 
Они стали преподавателями, которые рабо�
тают сейчас в различных учебных заведениях 
нашей страны (музыкальных академиях, 
консерваториях, педагогических вузах, сред�
них профессиональных образовательных 
учреждениях, музыкальных училищах, детских 
музыкальных школах, учреждениях допол�
нительного образования детей и других) во 
многих городах России (от Владивостока до 
Калининграда).

С 2001 года на базе УМЛ «Музыкально�
компьютерные технологии» осуществляется
обучение специалистов по программе про�
фессиональной переподготовки «Препо�
давание музыкальных дисциплин с ис�
пользованием музыкально�компьютерных 
технологий» на право ведения профессио�
нальной деятельности в новой сфере. На этот 
курс постоянно происходит большой набор 
– он очень нужен педагогам. И не только в 
нашей стране. Это направление пользуется 
особой популярностью в Азербайджане, 
Белоруссии, Казахстане, Латвии, Эстонии. 
Наши выпускники не только несут музыкаль�
но�компьютерное образование в массы, 

внедряя медийные технологии в музыкальных 
учреждениях России, но и выходят на между�
народный уровень, поскольку музыканты 
всего мира знают, что музыкальная под�
готовка в нашей стране имеет очень давние 
традиции и глубокие корни. Они стремятся 
к тому, чтобы именно наша, отечественная 
система была достойно представлена в мире. 
И результаты уже есть: наши выпускники 
факультета информатики получают заказы 
от зарубежных программистов и успешно 
работают во Франции, Швеции, Южной Ко�
рее, США, Казахстане, Беларуси, Армении, 
Азербайджане, Эстонии. 

С 2015 года на базе УМЛ «Музыкаль�
но�компьютерные технологии» осущест�
вляется обучение специалистов по про�
грамме профессиональной переподготовки 

«Преподавание электронных клавишных 
синтезаторов» на право ведения професси�
ональной деятельности в новой сфере, и в 
2016 году состоялся первый выпуск слушате�
лей, успешно завершивших обучение по этой 
дополнительной образовательной программе. 

Коллектив педагогов и профессор�
ско�преподавательское сообщество 
УМЛ «Музыкально�компьютерные тех�
нологии» выражает искреннюю благодар�
ность сотрудникам Отдела дополнитель�
ных образовательных программ РГПУ им. 
А.И. Герцена, возглавляемому Еленой Свит. 
Высочайший профессионализм сотруд�
ников Отдела дополнительных образова�
тельных программ – Ангелины Ивановой и 
Николая Леонова – их постоянное, деятельное 
и конструктивное участие в организации и 

сопровождении учебного процесса УМЛ 
«Музыкально�компьютерные технологии» 
позволили внедрить современные методы 
организации учебного процесса в систему 
дополнительного профессионального об�
разования и обеспечить тем самым высокий 
уровень проведения занятий. Участие таких 
высококвалифицированных сотрудников, их 
способность вести соответствующую новым 
требованиям организационно�методическую 
работу в вузе способствовали решению 
самых актуальных, проблем современного 
периода в генезисе образовательной комму�
никации, созданию атмосферы конструктив�
ного сотрудничества среди представителей 
различных образовательных учреждений в 
том числе учебных заведений для детей с 
ограниченными возможностями здоровья), 
которые работают сейчас в различных уголках 
нашей страны. Отметим, что в 2016�2017 
учебном году на базе УМЛ «Музыкально�ком�
пьютерные технологии» обучались слушатели 
программ профессиональной переподготов�
ки и повышения квалификации из разных 
регионов нашей страны: Санкт�Петербурга 
и Ленинградской области, Москвы и Мо�
сковской области, Мурманской, Псковской, 
Свердловской областей, Пермского края, 
Республики Коми, Республики Саха, а также 
г. Салламяэ (Эстония) и других. 

Высокий профессиональный уровень 
и слаженность в работе всех служб, задей�
ствованных в учебном процессе, – всё это в 
целом позволило сформировать у педагогов 
из различных городов и регионов нашей 
страны и ближнего зарубежья самое высокое 
мнение об образовательной и организацион�
но�административной деятельности РГПУ им. 
А.И. Герцена. Музыкально�компьютерные тех�
нологии и электронные музыкальные инстру�
менты нужны и востребованы, и мы готовы 
обучить всех желающих жить и работать в 
мире медиатехнологий в любой удобной для 
них форме, потому что за новыми медиатех�
нологиями – будущее.  

ИНТЕРВЬЮÏÂ
23 ноября в Институте педагогики РГПУ им. А.И. Герцена 
прошли педагогические чтения «Имя в истории Петербургской 
школы и Герценовского университета», посвященные 135�ле�
тию со дня рождения выдающегося российского и советского 
педагога Виктора Николаевича Сорока�Росинского.

С 29 ноября по 3 декабря в Москве на территории Центрального дома художника состоялась 
19�я международная ярмарка интеллектуальной литературы Non/fiction, в которой  впервые приняло 
участие издательство РГПУ им. А.И. Герцена. 

На стенде издательства была представлена печатная продукция, выпускаемая под маркой Герценовского универ�
ситета: монографии, учебники и учебные пособия, сборники материалов конференций и многое другое. Стенд 

посетило множество посетителей, многие из которых часто задавали вопрос: «Почему вы не выставлялись раньше?» 
Самый активный интерес к книгам издательства РГПУ им. А.И. Герцена проявили библиотеки. Особым спросом поль�
зовался двухтомник Андрея Борисовича Николаева «Думская революция: 27 февраля — 3 марта 1917 года»: к концу 
ярмарки не осталось ни одного экземпляра из двадцати привезенных. Было собрано большое количество заказов на 
литературу, выпускаемую издательством; установлены деловые контакты с рядом библиотек, издателей и книжных 
продавцов. Поездка на ярмарку показала, что участвовать в подобных мероприятиях необходимо, в первую очередь, 
для продвижения имиджа Герценовского университета как образовательного и научного центра.

Е
жегодное праздничное мероприятие, которое стало юбилейным – десятым по сче�
ту – открыла директор музея РГПУ им. А.И. Герцена Екатерина Колосова. Гостей 
педагогических чтений поприветствовала директор Института педагогики Светлана 
Писарева: «Любое прикосновение к этой великой личности, к его жизни, к его дея�

тельности – это очень важное событие в жизни каждого человека, желающего связать свою 
жизнь с педагогикой. Я желаю, чтобы внутри вас состоялась ваша личная встреча с великим 
педагогом». Светлана Анатольевна обратила особое внимание присутствующих на книгу 
«Петербургский учитель» о жизни и творчестве Виктора Николаевича Сорока�Росинского, 
выпущенную в серии «Золотые имена Герценовского университета», и на серию ежегодных 
сборников «Имя в истории Петербургской школы».

Доцент кафедры теории и истории педагогики Сергей Христофоров представил слуша�
телям педагогических чтений исследования студенток 2 курса факультета изобразительного 
искусства РГПУ им. А.И. Герцена Дарьи Кривошеиной и Олеси Фатеевой, посвященные педаго�
гической деятельности В.Н. Сорока�Росинского, которые были выполнены в рамках предмета 
«История педагогики». Свой педагогический проект «В.Н. Сорока�Росинский – живое сердце 
педагогики» также представили студенты 2 курса факультета безопасности жизнедеятельности 
РГПУ им. А.И. Герцена Евгения Буланова и Леонид Щербаков.

После выступления студентов доцент кафедры теории и истории педагогики Светлана 
Лагун представила проект «ВикНикСор», в рамках которого была увековечена память о вели�
ком педагоге: на его могиле при поддержке руководства РГПУ им. А.И. Герцена и депутатов 
Приморского района был воздвигнут памятник. Вторым шагом стала установка мемориальной 
доски на здании, где раньше находилась школа им. Ф.М. Достоевского, в которой преподавал 
В.Н. Сорока�Росинский. Светлана Александровна также рассказала о доброй традиции, кото�
рая сложилась с момента установки памятника: каждый год в международный День учителя, 
празднуемый накануне дня рождения великого педагога, участники проекта «ВикНикСор» 
возлагают цветы к его памятнику.

Своими воспоминаниями о В.Н. Сорока�Росинском поделились Маргарита Александровна 
Разживина и Татьяна Абрамовна Троянкер, которые в сороковые годы были его ученицами. 
Они с теплотой вспоминают о том, как Виктор Николаевич был их классным руководителем, 
как он помогал семьям школьников и самим ребятам в тяжелые послевоенные годы и как он 
стал для них во многом примером для подражания. «Нам очень приятно, что нас не забывают и 
каждый год приглашают на эти встречи. Мы гордимся за нашего учителя и рады рассказывать 
о его заслугах молодому поколению. Самое страшное в жизни – это забвение, поэтому я при�
даю большое значение Музею РГПУ им. А.И. Герцена, трепетно хранящему память о Викторе 
Николаевиче и других великих людях», – поделилась впечатлениями Маргарита Александровна.

Заведующая Музейно�педагогическим комплексом «Феникс» СПб АППО Людмила 
Дербилова рассказала о сотрудничестве с РГПУ им. А.И. Герцена и о выставке, посвященной 
В.Н. Сорока�Росинскому, которая недавно проходила в Музейно�педагогическом комплексе 
СПБ АППО.

Состав участников педагогических чтений был очень разнообразен. На встрече присут�
ствовали сотрудники музея РГПУ им. А.И. Герцена Александр Крейцер и Наталья Андреева, 
доценты кафедры теории и истории педагогики Татьяна Леонтьева и Наталья Федорова, студен�
ты Института педагогики, факультета изобразительного искусства, факультета безопасности 
жизнедеятельности и других подразделений Герценовского университета.

Студенты 2 курса факультета безопасности жизнедеятельности поделились своими 
размышлении о возложении цветов к памятнику и встрече с учениками 40�х годов Виктора 
Николаевича Сорока�Росинского.

Дмитрий Лёвкин: «Гибель В.Н. Сорока�Росинского – величайшая печаль для всей миро�
вой педагогики. Своими трудами он показывает путь в светлое будущее педагогики, чтобы мы, 
будущие педагоги, могли воспитывать лучших детей на этой планете. Так давайте отдадим 
честь тому человеку, который решил посвятить свою жизнь тем, кто решился учить детей».

Кирилл Морозенко: «Такое значимое мероприятие – верный признак важности личности, 
которая улучшала такую основополагающую науку, как педагогика. Вечная хвала людям, со�
храняющим память о таком человеке, как В.Н. Сорока�Росинский, ведь его методы как никогда 
нужны нашей стране, чтобы воспитать достойное поколение».

Арина Фёдорова: «Больше всего меня поразило то, как Виктор Николаевич относился к 
«трудным детям», как он старался находить к ним подход. Сорока�Росинский был мастером, на 
которого стоит равняться всем, кто причастен к педагогической деятельности. Я им восхищена!»

Полина Лубнина: «После встречи я, с одной стороны чувствую разочарование, что я лично 
не смогла пообщаться с великим педагогом, а с другой – я счастлива, что был такой человек, 
который отдал всего себя науке, который внес несравнимый вклад в педагогику».

Многогранность, глобальная применимость компьютерной музыки дают новые, 
по сути, безграничные возможности самореализации, стимулируют стремитель�
ное развитие интеллекта, поднимая обучение на новый уровень, что необходимо 
сегодня и исполнителю, и композитору, и аранжировщику, и звукорежиссеру, и 
музыканту�педагогу. 
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ДИАЛОГ КУЛЬТУРДИАЛОГ КУЛЬТУР
23 ноября в Малом зале им. М.И. Глинки Санкт�Петербургской ака�
демической филармонии им. Д.Д. Шостаковича прошло открытие 
Второго Международного евразийского фестиваля «Великий шелко�
вый путь. Диалог культур», организуемого РГПУ им. А.И. Герцена.

В адрес участников фестиваля поступили приветственные слова 
от председателя Совета Федерации РФ Валентины Матвиенко, 

полномочного представителя Президента РФ в Северо�Западном 
федеральном округе Николая Цуканова, губернатора Санкт�Петербурга 
Георгия Полтавченко, Министра культуры РФ Владимира Мединского, 
председателя Законодательного собрания Санкт�Петербурга Вячеслава 
Макарова, председателя Комитета по науке и высшей школе Андрея 
Максимова, заместителя председателя Союза концертных деятелей 
Санкт�Петербурга Людмилы Шепелевой и Генерального консульства 
КНР в Санкт�Петербурге.

Почетными гостями и членами жюри фестиваля «Великий шелковый 
путь. Диалог культур» стали преподаватели Института музыки, театра 
и хореографии: директор института Ирина Аврамкова, заведующая 
кафедрой сольного пения Татьяна Смелкова, профессора кафедры 
Николай Копылов и Лариса Шевченко; профессор кафедры музыкально�
инструментальной подготовки София Карпова, доценты кафедры — Павел 
Ельяшевич и художественный руководитель Молодежного русского 
народного оркестра «Серебряные струны» Александр Афанасьев; 
заведующий кафедрой хорового дирижирования Игорь Матюхов, 
художественный руководитель Государственного Санкт�Петербургского 
симфонического оркестра «Классика» Александр Канторов. В состав 
жюри вошли также декан факультета изобразительного искусства 
Владимир Кузмичев, доцент кафедры живописи Дмитрий Левитин и 
преподаватели Санкт�Петербургской государственной консерватории 
им. Н.А. Римского�Корсакова, Московской консерватории им. 

П.И. Чайковского, Санкт�Петербургского государственного института 
культуры. Кроме того, в работе жюри приняли участие представители 
университетов КНР, Италии, Чехии, Германии и Финляндии.

Цель фестиваля — развитие культуры государств «Шелкового пути», 
поиск талантливой молодежи — студентов художественных специальностей 
преподавателей и работников культуры. 

В творческом фестивале приняли участие представители России, 
Беларуси, Китая, Монголии, Сингапура, Южной Кореи, Италии, Чехии, 
Германии, Финляндии, Республики Чили, Эквадора, США. 

Торжественное мероприятие завершилось концертной программой — 
выступлениями народных артистов РФ, заслуженных артистов РФ, 
зарубежных членов жюри и лауреатов международных конкурсов. 
Заключительным номером выступил секстет — лауреат гран�при Первого 
Международного евразийского фестиваля «Великий шелковый путь. 
Диалог культур».

30 ноября в Санкт�Петербургской государственной филар�
монии джазовой музыки прошло торжественное закрытие 
Второго Международного евразийского фестиваля «Великий 
шелковый путь. Диалог культур», организуемого Герценов�
ским университетом.

В программу фестиваля были включены ряд открытых концертов, 
международная выставка�конкурс произведений художественно�

го искусства «Две дороги одного пути».
На торжественной церемонии были вручены награды победителям 

открытых конкурсов и гран�при фестиваля. Профессор кафедры музыкаль�
но�инструментальной подготовки Института музыки, театра и хореографии 
София Карпова наградила дипломантов конкурса в номинации «Концер�
тмейстерское мастерство». Профессор Московской консерватории им. 
П.И. Чайковского Петр Глубокий вручил награды лауреатам и дипломантам 
конкурса вокального исполнительства, прошедшего в рамках фестиваля. 

Награды дипломантам и лауреатам в номинации «Концертмейстер�
ское мастерство» вручил профессор Пражской консерватории Микал 
Резник, отметив, что все конкурсанты показали высокое качество испол�
нения. Победителей в номинации «Камерный ансамбль и ансамблевое 
исполнение» наградила профессор по классу фортепиано Академии 
музыки и танца Университета прикладных наук Савонии в Куопио Хуттунен 
Кристи (Финляндия). 

Дипломы лауреатов и дипломантов конкурса в номинации «Дирижи�
рование хором» вручил заведующий кафедрой хорового дирижирования 
РГПУ им. А.И. Герцена Игорь Матюхов, а в номинациях «Дирижирование 
оркестром народных инструментов» и «Дирижирование симфоническим 
оркестром» — художественный руководитель Государственного Санкт�
Петербургского симфонического оркестра «Классика», профессор кафе�
дры хорового дирижирования Александр Канторов.

Художественный руководитель Молодежного русского народного 
оркестра «Серебряные струны», доцент кафедры музыкально�инструмен�

тальной подготовки Института музыки, театра и хореографии Александр 
Афанасьев поздравил всех присутствующих с окончанием фестиваля 
и отметил лучших участников в номинации «Народные инструменты».

Победителей конкурса фортепианного исполнительства поздравила 
заведующая кафедрой специального фортепиано Санкт�Петербургской 
государственной консерватории им. Н.А. Римского�Корсакова Екатерина 
Мурина.

Специальный приз Rossini International от Международного Россини�
евского отборочного комитета с правом участвовать в финале конкурса без 
вступительного взноса и отборочного тура вручила президент конкурса им. 
Россини, профессор консерватории Пезаро Франческа Матачена (Италия) 
Тигрию Бажакину и ансамблю «Эрибболь».

В завершение вечера Екатерина Мурина и Александр Канторов на�
градили дипломами и ценными призами лауреатов гран�при фестиваля — 
Антона Коваль и Ксению Бояршинову.

НАГРАЖДЕНИЕ ЛУЧШИХ ИСПОЛНИТЕЛЕЙНАГРАЖДЕНИЕ ЛУЧШИХ ИСПОЛНИТЕЛЕЙ
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� Александр Николаевич, Вы 
заведуете кафедрой гимнастики, 
работаете с молодежью. Как Вы 
считаете, велик ли интерес к спорту 
у нынешнего поколения?

� Да, сегодня молодые люди активно 
интересуются физической культурой и 
спортом. Я бы даже сказал, что сейчас 
это стало модно. Однозначно, каждый 
человек хочет держать себя в хорошей 
физической форме, и это желание стиму�
лирует заниматься спортом и постоянно 
улучшать результаты. Конечно, сегодня 
появляются новые направления, которым 
часто отдают большее предпочтение, чем 
традиционным видам спорта, но интерес 
к спорту в целом очень велик, что не мо�
жет не радовать.

� Какими качествами должен 
обладать студент�спортсмен, чтобы 
попасть в большой спорт и добиться 
там значительных успехов? 

� В первую очередь, такой студент 
должен иметь за плечами большой опыт, 
который он накапливает с детства. Без 
этой подготовки, без базы, наработан�
ной годами, тяжело добиться чего�то 
значительного в студенческие годы. Не 
последнюю роль играют природные спо�
собности, задатки. Кроме того, чтобы по�
ступить в университет, необходимо иметь 
определенные достижения, спортивный 
разряд. Уже во время учебы нужно по�
стоянно работать над собой и своим те�

лом, ведь именно тело спортсмена – его 
инструмент, который нужно все время 
держать в тонусе. Наконец, чрезвычайно 
важны личные качества спортсмена: тру�
долюбие, твердый характер, стремление 
и желание преодолеть себя. Так, сочетая 
опыт, постоянную тренировочную и сорев�
новательную практику и волю к победе, 
студент�спортсмен сможет добиться 
значительных результатов.

� Много ли Ваших учеников до�
бились успехов в спортивной гимна�
стике? Расскажите о них.

� После окончания моей спортивной 
карьеры я работал с кандидатами в 
мастера спорта и мастерами спорта в 
сборной Санкт�Петербурга. Я тренировал 
их в течение пяти лет. За эти годы те, 
кто был кандидатами, стали мастерами 
спорта, а мастера – мастерами спорта 
международного класса. Последних в 
моем активе двое, остальные – мастера 
спорта. За то время, что я работал с эти�
ми спортсменами, именно их последние 
результаты, принесшие им новые спор�
тивные разряды, были достигнуты под 
моим руководством.

В РГПУ им. А.И. Герцена всегда было 
много хороших, одаренных спортсменов. 
Среди моих воспитанников не было тех, 
кто выходил на международный уровень, 
но, учитывая педагогическую направлен�
ность обучения, мы ставим немного дру�
гие цели в подготовке студентов.

� В Герценовском университете 
существует сборная по художе�
ственной гимнастике. Расскажите, 
пожалуйста, как проходит отбор в 
эту сборную. 

� Это происходит очень просто: пре�
подаватели, тренеры набирают спорт�
сменок по художественной гимнастике, 
которые уже имеют разряды в этом виде 
спорта. Из тех, кто прошел определенные 
испытания, выбирают лучших. Позже 
формируют группу, которая регулярно 
посещает обязательные совместные 
тренировки, и подготовленная таким 
образом команда выступает на соревно�
ваниях городского уровня. 

� Вы следите за соревнования�
ми по спортивной гимнастике? Кто, 
по Вашему мнению, сейчас самый 
сильный в этом виде спорта?

� Да, я регулярно наблюдаю за вы�
ступлениями как российской сборной, 
так и представителей других стран. Но 
выделить кого�то одного очень трудно. По 
правилам, существующим на сегодняш�
ний день, спортсмен может выступать 
только на одном снаряде, поэтому пред�
угадать, кто станет лучшим, невозможно. 
Пожалуй, можно выделить самые силь�
ные команды мира: это сборные России, 
Японии, Китая и Украины.

� Как Вы считаете, каковы глав�
ные достижения кафедры гимнастики 

в РГПУ им. А.И. Герцена? Какие цели 
ставит перед собой руководство ка�
федры на ближайшие годы? 

� Основная задача – подготовить не 
просто сильных спортсменов, способных 
побеждать на соревнованиях различного 
уровня, а педагогов. Выпускники как 
кафедры гимнастики, так и Института 
физической культуры и спорта в целом 
должны быть хорошими специалистами 
в области физической культуры, чтобы 

впоследствии грамотно преподавать в 
школах, детских садах, колледжах. Та�
ким образом, главным достижением и 
кафедры, и самих спортсменов должны 
стать успешные молодые воспитанники, 
высокие результаты которых будут по�
казателем качества подготовки педаго�
гичестких кадров.

 Как известно, быть хорошим спортсменом и быть хорошим тренером – не одно и то же. Однако 
некоторым удается проявить себя на спортивной арене не только в качестве победителя со�
ревнований, но и в качестве наставников молодых спортсменов. Особая роль у тех, кто готовит 
этих наставников, воспитывает будущих тренеров. Александр Николаевич Дитятин – рекордсмен 
Книги Рекордов Гиннеса, завоевавший медали во всех видах программы на московских Олим�
пийских играх 1980 года, легендарный советский гимнаст, заведующий кафедрой спортивной 
гимнастики в РГПУ им. А.И. Герцена – ответил на вопросы корреспондента «Педагогических 
вестей» и рассказал о преподавательской деятельности в университете, о достижениях и целях 
кафедры гимнастики и о том, каким должен быть студент�спортсмен.

Г
остей и участников конкурса, орга�
низованного Национальным фон�
дом поддержки правообладателей 
(НФПП) для воспитанников детских 

домов при содействии РГПУ им. А.И. Герцена 
и Союза композиторов Санкт�Петербурга, 
поприветствовал председатель Союза ком�
позиторов, заслуженный деятель искусств 
Российской Федерации, профессор РГПУ 
им. А.И. Герцена Григорий Корчмар. «Тот, кто 
смолоду читает, знает, любит художественную 
литературу, более того, пробует свои силы в 
художественном чтении, вырастет в умного, 
доброго, воспитанного гражданина нашей 
страны, — отметил Григорий Овшиевич. — 
Горячо желаю всем участникам этой прекрас�
ной акции счастливой жизни и радостного 
творчества!»

Со сцены прозвучали известные лите�
ратурные произведения выдающихся рос�
сийских прозаиков и поэтов в исполнении 
молодых чтецов. Актерское мастерство и 
выразительность чтения юных талантов 
оценивало жюри под председательством 
заслуженного артиста России, директора 
Студенческого драматического театра РГПУ 
им. А.И. Герцена Михаила Разумовского. В 
состав жюри вошли: поэт, писатель, художник�
график, заместитель директора Студенческо�
го дворца культуры РГПУ им. А.И. Герцена 
Сергей Адамский; поэт, журналист, лауреат 
литературных конкурсов Евгений Дьяконов; 
композитор, детский поэт и прозаик, член 
Союза композиторов Санкт�Петербурга и 

У
частников и организаторов 
фестиваля поприветствовал и.о. 
ректора Герценовского универси�
тета Сергей Богданов. «Герценов�

ский университет с большим удовольствием 
вошел в число вузов, поддержавших фести�
валь «Белая трость». Иначе и быть не могло – 
хотя бы потому, что именно в РГПУ им. 
А.И. Герцена вот уже почти 90 лет работает 
единственная в стране кафедра тифлопеда�
гогики, каждый год выпускающая высоко�
классных специалистов. Мы уверены, дорогие 
участники фестиваля, что многие ваши школь�
ные учителя являются выпускниками нашего 
университета, а значит и вы сами – отчасти 
герценовцы», – отметил Сергей Игоревич.

Директор Института дефектологического
образования и реабилитации РГПУ им. 
А.И. Герцена Виталий Кантор обратился к 
участникам фестиваля. «На сцене Колон�
ного зала выступали многие знаменитости: 
В .В .  Маяковский,  Д .Д.  Шостакович, 

– Анастасия, Вы победитель конкурса студенческих исследова�
тельских работ по формированию толерантной среды. Расскажите, 
что такое толерантная среда? 

– Толерантная среда, на мой взгляд, – это условия, в которых каждая 
личность может отражать свою жизненную позицию и не наносить ущерб 
позициям других. Толерантность – это, в первую очередь, принятие мира во 
всех его красках.

– Возвращаясь к теме Вашего выступления: как дополнительное 
образование помогает формировать ценности добра и толерантности 
у детей и подростков? 

– Именно в дополнительном образовании нет жестких рамок, в связи с этим 
в программы обучения возможно вкладывать воспитание доброты и толерант�
ности посредством создания раздичных проектов, проведения мастер�классов, 
а также применения современных интерактивных технологий обучения.

– Зачем развивать толерантность?

– На сегодняшний день обществу свойственно агрессивное, эгоцентричное 
поведение, забываются нормы морали и этики, поэтому необходимо восста�
навливать ценность добра и уважения к друг другу.

– Вы являетесь руководителем проекта «Действуй ДОБРОТОЙ», 
расскажите о нем. Откуда появилась идея?

– Проект направлен на формирование ценностей добра у детей и под�
ростков, находящихся под опекой, в процессе реализации просветительской 
программы «Действуй ДОБРОТОЙ». Его цель – содействие успешной социали�
зации детей, попавших в трудную жизненную ситуацию. Идея проекта возникла 
после практического занятия в одном из детских домов Санкт�Петербурга.

– Какие были трудности на пути создания проекта?

– Трудностей в создании проекта не было, но были проблемы с согласова�
нием мероприятий с государственными организациями.

– Тема толерантности и добра – о чем она лично для Вас?

– Лично для меня тема толерантности и доброты является очень важной, 
так как мне больно смотреть, как люди перестают быть людьми, становятся 
равнодушными, безучастными друг к другу. Я надеюсь на создание лучшего 
общества для дальнейшей социальной жизни наших родителей, наших детей 
и нас самих.

– Какие есть творческие планы и идеи на будущее? 

– Сегодня у меня есть масса новых идей, возможных проектов, и, конечно 
же, я буду реализовывать уже имеющиеся проекты. Кроме того, рассматри�
вается вариант масштабирования проекта «Действуй ДОБРОТОЙ» и других 
посредством участия в различных конкурсах и грантовых поддержках.

Анастасия Бавина, студентка Института эко�
номики и управления Герценовского универ�
ситета – победитель конкурса студенческих 
исследовательских работ по формированию 
толерантной среды в Санкт�Петербурге 2017 
года и финалист Программы развития соци�
альных проектов «Ты нужен людям!». 9 ноября 
на лектории Студенческого научного общества 
РГПУ им. А.И. Герцена Анастасия выступила 
с докладом «Дополнительное образование 
как средство формирования ценностей добра 
и толерантности детей и подростков». Корре�
спондент «ПВ» расспросил Анастасию об этой 
важной и актуальной проблеме. 

ÄÅÉÑÒÂÓÉ ÄÎÁÐÎÒÎÉÄÅÉÑÒÂÓÉ ÄÎÁÐÎÒÎÉ

Беседовала Мария Сухобская, корреспондент «ПВ»

15 декабря в РГПУ им. А.И. Герцена состоялся окружной тур Международного 
благотворительного фестиваля «Белая трость».

ÏÎ ÇÎÂÓ ÑÅÐÄÖÀÏÎ ÇÎÂÓ ÑÅÐÄÖÀÍÅ ÏÐÎÑÒÎ ÑÏÎÐÒÑÌÅÍÛ, À ÏÅÄÀÃÎÃÈ

ÑÏÎÐÒÈÂÍÛÉ ÄÀÉÄÆÅÑÒÑÏÎÐÒÈÂÍÛÉ ÄÀÉÄÆÅÑÒ ÏÐÀÇÄÍÈÊ ÄÎÁÐÎÒÛ, ×ÅËÎÂÅ×ÍÎÑÒÈ È ËÞÁÂÈÏÐÀÇÄÍÈÊ ÄÎÁÐÎÒÛ, ×ÅËÎÂÅ×ÍÎÑÒÈ È ËÞÁÂÈ

В.П. Соловьев�Седой, М. Горький, И.Г. Эренбург, 
В.Л. Комаров, К.М. Быков, В.В. Струве и другие 
выдающиеся деятели науки и культуры. А се�
годня на эту историческую сцену выйдете вы, 
наши дорогие участники фестиваля! Удачи!» – 
сказал Виталий Зорахович.

В состав жюри вошли художественный 
руководитель Студенческого музыкально�
го театра РГПУ им. А.И. Герцена Марина 
Капуро, директор Института дефектоло�
гического образования и реабилитации 
Виталий Кантор, руководитель студии гита�
ры Студенческого дворца культуры РГПУ 
им. А.И. Герцена Юрий Берендюков, глава 
Комитета по социальной работе Совета 
обучающихся Герценовского университета 
Владимир Казанкин, руководитель студии 
эстрадной композиции и авторской песни 
Студенческого дворца культуры РГПУ им. 
А.И. Герцена Сергей Смольянинов, директор 
Студенческого дворца культуры Татьяна 
Хайновская.

Участниками фестиваля стали незрячие и 
слабовидящие исполнители в возрасте от 9 до 
19 лет, обучающиеся в образовательных органи�
зациях Санкт�Петербурга, Республики Карелия, 
Ленинградской, Мурманской, Калининградской 
и Вологодской областей. Фестивальная програм�
ма проводилась по двум номинациям: вокал и 
игра на музыкальных инструментах.

По итогам окружного тура жюри опреде�
лило 5 победителей, которые примут участие 
в финальном туре. Для финалистов будет ор�
ганизована тематическая инклюзивная смена 
во Всероссийском детском центре «Орленок» с 
проведением мастер�классов по вокальному и 
инструментальному искусству.

Стоит отметить, что фестиваль «Белая 
трость» – это творческий проект, который 
создала посол «Сочи – 2014», заслуженная 
артистка РФ Диана Гурцкая и ее фонд помощи 
незрячим и слабовидящим детям «По зову серд�
ца». Целью мероприятия является привлечение 
внимания к проблеме социализации и интегра�
ции в общество обучающихся с нарушением 
зрения. Данный проект проводится совместно 
с Министерством образования и науки РФ, 
при поддержке Министерства культуры РФ, 
Фонда поддержки детей, находящихся в трудной 
жизненной ситуации, Правительства Москвы, 
Общественной палаты РФ.

19 декабря в Доме композиторов Санкт�Петербурга прошел конкурс чтецов «Молодые талан�
ты», лауреатом которого стал студент Института дефектологического образования и реабили�
тации РГПУ им. А.И. Герцена Александр Сакмаров.

Союза писателей России Сергей Смольянинов; 
руководитель Союза казачьей молодежи по 
Санкт�Петербургу и Ленинградской области, 
член�корреспондент Академии военно�исто�
рических наук Анастасия Дворкина; лауреат 
многочисленных премий, поэт и журналист 
Олег Сердобольский; поэт, певец, композитор 
и режиссер, руководитель Всероссийского 
молодежно�патриотического совета «Звезда 
Победы» Анатолий Попейко. 

Победителем конкурса в младшей группе 
стала ученица ГБОУ «Школа № 46 Калинин�
ского района Санкт�Петербурга «Центр РиМ» 
Светлана Стрельченок. Первое место в стар�
шей группе конкурсантов занял студент Инсти�
тута дефектологического образования и реа�
билитации РГПУ им. А.И. Герцена Александр 
Сакмаров. Специальный приз получили уча�
щиеся Санкт�Петербургского специального 
учебно�воспитательного учреждения Влади�
слав Лебедев и Алексей Ануфриенко. Все 
участники конкурса получили памятные подар�
ки, а лауреатам были вручены ценные призы.

«Все, что делается для детей и во имя 

детей, есть благо. Все, что делается во имя 
творчества, — благородно, хорошо и правиль�
но. В проекте, который завершился сегодня, 
две эти ипостаси сошлись воедино, превратив 
конкурс в праздник доброты, человечности 
и любви. Те организации и те люди, которые 
задумывают и осуществляют такие вещи, 
делают очень нужное дело, востребованное 
во все времена», � подчеркнул председатель 
жюри, заслуженный артист России Михаил 
Разумовский.

Помимо конкурсных выступлений и торже�
ственной церемонии награждения гости меро�
приятия смогли насладиться музыкальными 
номерами в исполнении певицы, заслуженной 
артистки России Марины Капуро и солистов 
Студенческого музыкального театра РГПУ им. 
А.И. Герцена, победителей всероссийских мо�
лодежных конкурсов. Ведущей праздничного 
вечера стала директор Студенческого дворца 
культуры РГПУ им. А.И. Герцена Татьяна 
Хайновская.

КУБОК 
ГУБЕРНАТОРА
15 декабря в РГПУ им. А.И. Герцена 
состоялось торжественное вручение 
Кубка губернатора Санкт�Петербурга 
по баскетболу команде Герценовского 
университета.

В торжественном мероприятии при�
няли участие и.о. ректора РГПУ им. 

А.И. Герцена Сергей Богданов, директор 
Института физической культуры и спорта 
Юрий Лобанов, председатель Совета 
учредителей общественной организации 
«Спортивная традиция» им. А.А. Рощина 
Владимир Липовка, и.о. заведующего 
кафедрой физического воспитания и спор�
тивно�массовой работы Анатолий Зюкин.

Команду РГПУ им. А.И. Герцена и ее 
тренера, доцента кафедры физического 
воспитания и спортивно�массовой рабо�
ты Владимира Овчинникова, поздравил 
и.о. ректора Сергей Богданов. «Замечатель�
но, что в этом году, который является юби�
лейным для Герценовского университета, 
наша команда одерживает такую значимую 
победу. Мы будем прилагать все усилия, 
чтобы этот успех повторился и в следую�
щем году», � отметил Сергей Игоревич.

Главный приз турнира разыгрывали 
команды БГТУ «Военмех» им. Д.Ф. Устино�
ва, СПбГМУ им. академика И.П. Павлова, 
РГПУ им. А.И. Герцена и команда�хозяин 
соревнований – ГУАП.

Состав сборной РГПУ им. А.И. Герцена: 
Александр Аверьянов, Вадим Дмитриев 
(факультет географии), Глеб Ермилкин, 
Сергей Марков, Константин Лузин (Ин�
ститут физической культуры и спорта), 
Дмитрий Фатеев (факультет безопасности 
жизнедеятельности), Георгий Кузьминых 
(Институт дефектологического образо�
вания и реабилитации), Кирилл Киселев 
(Институт иностранных языков), Гиорги 
Инджгия (факультет истории и социальных 
наук), Егор Габруш, Александр Новиков 
(капитан команды) (Институт экономики 
и управления).

ПОЧЕТНАЯ БРОНЗА
Команда РГПУ им. А.И. Герцена за�
няла III место в чемпионате Санкт�
Петербурга среди студентов вузов по 
шахматам и блицу.

Соревнования проходили с 8 по 
13 декабря. В течение шести дней 

было определено по три сильнейшие 
команды в трех лигах чемпионата. Судей�
скую бригаду возглавлял международный 
арбитр Павел Другов.

Победителями в личном первенстве 
чемпионата по классическим шахматам 
стали студент 1 курса юридического 
факультета Максим Гогин и студент 
1 курса факультета физики Тарас Ткачев, 
игравшие на первой и второй доске. 

Среди девушек чемпионкой стала сту�
дентка факультета химии Виктория Черняк.

Команда РГПУ им. А.И. Герцена во 
главе с тренером, доцентом кафедры физи�
ческого воспитания и спортивно�массовой 
работы В.И. Кравченко, была награждена 
грамотами, медалями и командным кубком.

В награждении студентов принимал 
участие чемпион России по шахматам, 
международный гроссмейстер Евгений 
Алексеев.

ЗНАЧИМАЯ ПОБЕДА
Студенты РГПУ им. А.И. Герцена 
завоевали право на участие в Кубке 
и Чемпионате Санкт�Петербурга по 
женскому футболу среди сильнейших 
вузов.

Матчи чемпионата проходили с 
1 октября по 1 декабря. В турни�

ре принимали участие 17 студенческих 
команд, разбитых на две группы с учетом 
прошлогодних результатов.

Команда РГПУ им. А.И. Герцена вы�
ступала во второй группе. 30 ноября 
женская сборная Герценовского универ�
ситета одержала убедительную победу над 
командой СПбГАСУ со счетом 3:1 (2:0), 
завоевав право на участие в Кубке Санкт�
Петербурга и Чемпионате города среди 
сильнейших вузов.

Состав команды РГПУ им. А.И. Герце�
на: Анна Бачурина, Антонина Гречихина, 
Анна Чеснокова (Институт физической 
культуры и спорта), Елена Волгина (фа�
культет физики), Мария Волох (факультет 

безопасности жизнедеятельности), Ана�
стасия Должикова (факультет истории и 
социальных наук), Матрена Григорьева 
(Институт народов Севера), Дарья Павло�
ва (факультет географии), Юлия Пепина 
(Институт экономики и управления), Мар�
гарита Копань (Институт иностранных язы�
ков), Милана Чудук, (Институт философии 
человека), Ольга Портная (юридический 
факультет). Подготовил команду тренер 
Сергей Никитин.

ВНОВЬ СРЕДИ 
СИЛЬНЕЙШИХ
21 ноября и.о. ректора Герценовского 
университета Сергей Богданов поздра�
вил команду Института иностранных 
языков с победой в Первом Кубке 
ректора по мини�футболу РГПУ им. 
А.И. Герцена.

Сергей Богданов поблагодарил по�
бедителей за преданность выбран�

ному виду спорта и пожелал новых побед и 
свершений. Спортсменов также поздравил 
директор Института физической культуры 
и спорта Юрий Лобанов.

В качестве почетного гостя на 
мероприятии присутствовал чемпион 
мира по мини�футболу среди студентов 
А.А. Кузнецов.

В составе команды – капитан Денис 
Лисовский, вратарь Денис Вильман, игроки 
Леонид Александров, Даниил Дунин, Иван 
Куповых.

ПОКОРЯЯ НОВЫЕ 
ВЕРШИНЫ

Студенты РГПУ им. А.И. Герцена 
Евгений Филимоненков и Антон Не�
чаев одержали победу в Кубке Санкт�
Петербурга по спортивному туризму.

18 ноября в спортивном зале Санкт�
Петербургского национального исследова�
тельского университета информационных 
технологий, механики и оптики (ИТМО) 
состоялся финал Кубка Санкт�Петербурга 
по спортивному туризму в дисциплине «дис�
танция — горная — связка». 

В ходе состязаний участникам при�
шлось выполнять различные задания на 
скалодроме, в том числе имитировать 
транспортировку пострадавших на горной 
местности. По результатам финала в дис�
циплине «дистанция — горная — связка» 
на дистанции 3 класса (мужские связки) 
победителями стали студент факультета 
безопасности жизнедеятельности Евге�
ний Филимоненков и студент факультета 
химии Антон Нечаев. На других дистанциях 
отличились студенты РГПУ им. А.И. Гер�
цена Константин Гуров и Ирина Миненок 
(2 класс, смешанные связки), а также Алек�
сандра Абрамова и Сергей Головенков 
(3 класс, смешанные связки). 
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ВЫСТАВКА
ГРАНИ ТВОРЧЕСТВАГРАНИ ТВОРЧЕСТВА
13 декабря в Выставочном зале Московского района Санкт�
Петербурга состоялось открытие выставки «Альтернатива реаль�
ности» доцента кафедры рисунка факультета изобразительного 
искусства РГПУ им. А.И. Герцена Андрея Корольчука.

Выставка петербургского художника Андрея Корольчука 
«Альтернатива реальности» открылась в библиотеке №3 в 

выставочном зале Московского района.
На открытии выставки присутствовали заместитель декана 

Юрий Курнин, заведующий кафедрой рисунка Валерий Леднев, доцент 
кафедры рисунка Юрий Васильев, доцент кафедры художественного 
образования и декоративного искусства Анна Векслер, заведующая 
выставочным залом ЦБС Московского района Татьяна Гаврина, ис�
кусствовед арт�центра «Винсент» Наталья Косяченко и другие.

Доцент кафедры рисунка Андрей Корольчук поблагодарил всех, 

кто пришел и разделил с ним этот праздник. «Надеюсь, что увиденное 
вам понравится. Спасибо всем, кто помогал мне сделать эту выставку. 
Пространство выставочного зала очень удобное, и выставляться здесь 
одно удовольствие», – поделился Андрей Александрович.

«Показывать свои работы в данном пространстве стало уже 
традицией нашей кафедры. Особенно ответственно и серьезно, когда 
выступает один автор. Выставка позволяет увидеть, каким разнопла�
новым может быть художник», – сказал заведующий кафедрой рисунка 
Валерий Леднев.

Искусствовед арт�центра «Винсент» Наталья Косяченко рас�
сказала о возможностях пространства по оцифровке произведений 
искусства и широкоформатной печати. «Образы и композиции 
Андрея Корольчука получили на выставке новое звучание благодаря 
совместному сотрудничеству со студией цифровой печати «Винсент». 

Уникальная технология оцифровки произведений искусства, раз�
работанная студией, позволяет создавать изображения любого раз�
мера на различных материалах без потери качества. На экспозиции 
можно познакомиться с уникальной технологией, увидеть работы 
художника, воспроизведенные на холсте и баннерной ткани, в разном 
формате – от миниатюры до гигантского многоэтажного здания», –
отметила Наталья Косяченко.

Выставка организуется совместно с функциональным обществен�
ным центром «Винсент», особое внимание уделяется высокотехноло�
гичной полиграфии, репродуцированию живописи и графики любых 
форматов на любой основе. На выставке «Альтернатива реальности» 
представлены как авторские работы художника, так и несколько репро�
дукций с его картин, показывающих высокое качество современной 
широкоформатной полиграфии.

М
ария С

ухобская
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Конкурс на замещение должностей профессорско�
преподавательского состава:
Профессоров кафедр: театрального искусства –
0,5 ставки (народный артист РФ), 0,25 ставки (доктор 
наук); социологии и религиоведения – 0,25 ставки (д.н., 
старший научный сотрудник).
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, 
д.48, корпус 5, Гербовый зал.

По Выборгскому филиалу: по кафедре социаль�
ного и естественнонаучного образования: доцента – 
0,75 ставки (кандидат наук). 
Конкурс проводится по адресу: г. Выборг, 
ул. Парковая, д. 2, аудитория 309.

По Институту иностранных языков: по кафедре 
английского языка и лингвострановедения: старшего 
преподавателя – 0,5 ставки (стаж научно�педагогиче�
ской работы не менее 3 лет); по кафедре современных 
европейских языков: старших преподавателей – 
0,5 ставки, 0,25 ставки (стаж научно�педагогической 
работы не менее 3 лет).
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, 
д.48, корпус 14, аудитория 314.

По Институту музыки, театра и хореографии: 
по кафедре театрального искусства: доцентов –
0,5 ставки (кандидат наук), 0,5 ставки (член Союза 
театральных деятелей РФ); 0,25 ставки (кандидат наук), 
0,25 ставки (заслуженный артист РФ), 2 по 0,25 ставки 
(лауреаты национальных и международных театральных 
премий); старших преподавателей:  0,5 ставки, 3 по 
0,25 ставки, 0,12 ставки (стаж научно�педагогической 
работы не менее 3 лет).
Конкурс проводится по адресу: пер. Каховского, 
д. 2, аудитория 302.

По Институту экономики и управления: по кафе�
дре отраслевой экономики и финансов: доцента – 
1 ставка (к.н., доцент); по кафедре социального управ�

ления: доцентов � 2 ставки (кандидаты наук, доценты); 
по кафедре управления образованием и кадрового 
менеджмента: доцента – 1 ставка (к.н., доцент).
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, д. 48, 
корпус 6, аудитория 39.

По факультету биологии: по кафедре ботаники: до�
цента – 1 ставка (кандидат наук).
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, д. 48, 
корпус 2, аудитория 455. 

По факультету изобразительного искусства: по 
кафедре художественного образования и декоратив�
но�прикладного искусства: старших преподавателей – 
2 по 0,5 ставки (стаж научно�педагогической работы 
не менее 3 лет).
Конкурс проводится по адресу: наб. р. Мойки, д. 48, 
корпус 6, аудитория 45.

По факультету химии: по кафедре неорганической 
химии: доцента – 0,25 ставки (к.н., доцент).
Конкурс проводится по адресу: наб.р. Мойки, 
д.48, корпус 3, аудитория 21.

По филологическому факультету: по кафедре 
русской литературы: доцента – 0,5 ставки (к.н., доцент).
Конкурс проводится по адресу: 1�я линия В.О., 
д. 52, аудитория 2.

По юридическому факультету: по кафедре граждан�
ского права: доцента – 1 ставка (к.н., доцент).
Конкурс проводится по адресу наб. р. Мойки, д.48, 
корпус 20, аудитория 220.

Срок подачи документов – месяц со дня опубли�
кования объявления (с 26 декабря 2017 г. по 25 
января 2018 г.). Подача документов осущест�
вляется по адресу: 191186, С�Петербург, наб. 
р. Мойки 48, РГПУ им. А.И. Герцена, отдел учено�
го секретаря университета. Телефон: 571�29�52.

КОНКУРСÏÂ
ФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ БЮДЖЕТНОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ 
ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ «РОССИЙСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ 

УНИВЕРСИТЕТ им. А.И. ГЕРЦЕНА»
ОБЪЯВЛЯЕТ: 

� Расскажи о себе, чем ты 
интересуешься?

� На данный момент у меня два 
хобби: танцы и вожатское мастерство. 
Если говорить о первом, то я танцую 
очень давно, стараюсь посещать раз�
нообразные танцевальные площадки, 
фестивали, отчетные концерты сту�
дий. В Санкт�Петербурге очень много 
различных мероприятий, каждую не�
делю проходят танцевальные батлы, 
выступления. 

После 10 класса открыл в себе 
любовь к детским лагерям и сначала 
ездил отдыхать на осенние и весен�
ние смены, а потом решился поехать 
вожатым, и мне очень понравилось. 
Я понял, что это мое. Сейчас прохожу 
сертификацию для того, чтобы уже 
полноправно работать следующим 
летом. 

� Андрей, почему ты решил 
принять участие в конкурсе «Ми�
стер РГПУ»?

� Меня очень вдохновила коман�
да кураторов нашего института, я им 
безмерно благодарен. На посвяще�
нии первокурсников я был ведущим. 
Именно тогда кураторы моего курса 
увидели во мне потенциал и тем 
самым вдохновили на участие в 
конкурсе.

� Как проходила подготовка? 
Наверняка это отнимало много 
сил и времени...

� Подготовка, конечно, занимала 
очень много времени. Сначала мы 
репетировали три раза в неделю, 
ближе к финалу конкурса репетиции 
проводились уже каждый день. Са�
мым сложным было дефиле: музыку 

почти никто не слышал, и это очень 
беспокоило наших постановщиков, 
но после упорных репетиций музыку 
слышали абсолютно все. Нас учили 
танцевать, мы пробовали очень много 
различных элементов – что�то полу�
чалось, что�то нет.

� Кто помогал и поддерживал 
тебя все это время?

� Меня поддерживала моя де�
вушка. У меня были очень большие 
сомнения в своих силах. В какой�то 
момент казалось, что всё против 
меня, я ничего не успевал. В такие мо�
менты очень важно делиться своими
проблемами с близкими людьми, 
только они знают и могут поддержать 
тебя как никто другой. Это важно!

� Расскажи о финале конкур�
са. Жюри, сцена, зрители... Како�
во это – быть в центре внимания?

� Очень ответственно. Органи�
заторы на протяжении двух месяцев 
вкладывали в нас все свои силы, про�
водили с нами долгие, кропотливые 
репетиции. Хотелось выступить до�
стойно и показать, что эти два месяца 
прошли для нас не зря. 

В жюри сидели профессионалы, 
которые знают о подобных конкурсах 
всё. И я надеюсь, что им очень понра�
вилось. Страх сцены я переборол ещё 
в школе, когда выступал на различных 
мероприятиях. Многие думают, что 
софиты заставляют нервничать, но 
мне они помогали. Потому что из�за 
них было не видно дальше третьего 
ряда, это помогло мне расслабиться. 
Я делился своим творчеством, экс�
периментальным стилем, и нашел 
отклик в лице жюри и зрителей.

� Как думаешь, почему имен�
но ты победил? Что отличает тебя 
от других конкурсантов?

� На самом деле каждый из участ�
ников достоин этого титула, и мы 
все вложили в этот конкурс частичку 
себя. Думаю, что со мной многие из 
участников согласятся – я самый 
спокойный и миролюбивый, в этом 
мое отличие.

� Поделись самым ярким 
моментом участия в конкурсе, 
что запомнилось и понравилось 
больше всего?

� Мне запомнился спортивный 
конкурс. Я бегал в гримерке и всем 
говорил, что если сейчас будут отжи�
мания, то я сразу вылечу. В итоге вто�
рым конкурсом стали отжимания на 
мяче, и поскольку силы поубавились 
после стойки «стульчик», я прижался 
к мячу и уже не смог вернуться в об�
ратное положение. Выбыл.

� А что было самым слож�
ным?

� Подготовка второй части твор�
ческого номера – сложная хорео�
графия – стала для меня самым 
сложным этапом. Мне помогала 
Валерия Гордиенко. Мой друг, она 
танцует вопреки всему. Кроме того, 
она принимала участие в телепроекте 
«Танцы на ТНТ». Она меня всячески 
подбадривала. Мы делали номер на 
основе моих идей и трюков. Работа 
была очень продуктивной, так как и 
она, и я � танцоры.

� Андрей, что тебе дало уча�
стие и победа в конкурсе? Чему 
ты научился?

� Я научился тому, что даже 

ÁÛÒÜ ÑÎÁÎÉ È ÏÎÁÅÆÄÀÒÜÁÛÒÜ ÑÎÁÎÉ È ÏÎÁÅÆÄÀÒÜ

1 декабря в Колонном зале Герценовского универси�
тета состоялся финал ежегодного конкурса «Мистер 
РГПУ – 2018». В этом году в финале за звание луч�
шего боролись 8 кандидатов. Это Андрей Соломен�
ников (Институт экономики и управления, 2 курс), 
Ярослав Шаденков (Институт физической культуры 
и спорта, 1 курс), Святослав Востриков (факультет 
математики, 4 курс), Павел Парамонов (факультет 
географии, 3 курс), Никита Кондрашов (Институт 
компьютерных наук и технологического образова�
ния, 2 курс), Иван Костромин (Институт компьютер�
ных наук и технологического образования, 2 курс), 
Егор Сипагин (факультет математики, 2 курс), Бог�
дан Пахтусов (Институт экономики и управления, 
1 курс). По результатам творческих, интеллектуаль�
ных и спортивных состязаний победу одержал Ан�
дрей Соломенников. Победитель рассказал корре�
спонденту газеты «Педагогические вести» о своих 
впечатлениях о конкурсе и планах на будущее.

Беседовала Ольга Журкина,
корреспондент «ПВ»

если всё идет не так, как ты хочешь, 
и обстоятельства против тебя, всё 
может обернуться в твою пользу. 
Главное – быть собой. На фотографи�
ях с конкурса вы можете увидеть моё 
шокированное лицо, я действительно 
не ожидал победы…

� Расскажи о своей мечте. 
О чем мечтает «Мистер РГПУ – 
2018»?

� Я мечтаю быть примером для 
подрастающего поколения. И самое 
лучшее место для реализации моей 
мечты – детские оздоровительные 
лагеря, где я работаю вожатым. На 
протяжении всей смены я стараюсь 
как можно ближе узнать всех детей, 
их характер, особенности, интересы. 
Это я узнаю через проведение раз�
личных мероприятий, игр, «отрядных 
огоньков». Кроме того, это все не 
только раскрывает индивидуальные 
особенности отдельных детей, но и 
приводит к сплочению коллектива, а 
это одна из главных задач вожатого. 
После долгой и насыщенной смены я 
стараюсь собрать полное представ�
ление о каждом ребенке, чтобы дать 
ему совет и наставление на будущее. 
Я переживаю за каждого из детей  не 

только на смене, но и после нее. Поче�
му у меня есть уверенность, что меня 
будут слушать? Ответ прост. Потому 
что дети (как и вожатые) за смену 
очень привязываются, и это очень 
хороший знак. Ведь теперь ребенок 
видит в тебе наставника, к которому 
он внимательно прислушивается и 
пытается запомнить каждое слово. 
Это очень почетно – быть человеком, 
принимающим участие в дальней�
шем жизненном пути ребенка. Через 
какое�то время твой воспитанник 
будет вспоминать тебя и благодарить. 
А для меня самое главное, чтобы ре�
бенок, поставленный на правильный 
путь, никуда с него не свернул, тогда 
и я буду счастлив.

� Что бы ты пожелал будущим 
конкурсантам?

� Уверенности в себе. Не опу�
скать руки раньше времени, готовить 
свои творческие номера заранее и 
продумывать интересные детали, 
мелочи. Это очень круто. Делать 
всегда упор на свои таланты и верить 
в себя. Этот конкурс проверит вас на 
прочность и позволит каждому рас�
крыться как личность.


